


«Спрос на природный газ – из 
новых источников – в Европе 
растет. Если в 2021 году мы по-
ставили в страны Евросоюза 8 
миллиардов кубометров газа, 
то в этом году цифра достигла 
12 миллиардов. Мы делаем 
дополнительные инвестиции 
и выделяем дополнительные 
средства для поддержки евро-
пейских стран в этом вопросе», 
– сказал Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев на со-
вместной пресс-конференции с 
канцлером Германии.
«Таким образом, Азербайд-
жан, богатый как традици-

онными видами энергии, так 
и возобновляемыми видами 
энергии, на долгие годы будет 
важным партнером Европы», 
– констатировал глава госу-
дарства.
В ходе пресс-конференции 
Президент Ильхам Алиев еще 
раз подчеркнул, что в послед-
нее время германо-азербайд-
жанские отношения пережи-
вают период стремительного 
развития.
«Двусторонняя повестка дня 
достаточно обширна. Развитие 
германо-азербайджанских 
отношений имеет большое 

значение как для наших стран, 
так и для развития и стабиль-
ности Южного Кавказа в це-
лом», – сказал глава государ-
ства, поблагодарив канцлера 
Германии за поддержку Азер-
байджана в связи с СОР29.

COP29 НЕ СТАНЕТ 
АРЕНОЙ КОНФРОНТАЦИИ
Не следует создавать мифы 
о странах, богатых нефтью и 
газом. Эти страны приложили 
большие усилия для реше-
ния климатических проблем, 
сказал Ильхам Алиев, под-
черкнув, что они делают шаги 

для расходования полученных 
доходов на зеленую энерге-
тику. «COP29 не будет ареной 
противостояния. Азербайджан 
наведет мосты как хозяин. 
Азербайджан намерен играть 
роль моста между Западом и 
глобальным Югом, включая 
переход к зеленой энергетике 
и изменение климата», – ска-
зал он. 

МИР БЛИЗОК
Президент также заявил, что в 
результате процесса, идущего 
между Арменией и Азербайд-
жаном, началась делимита-

ция, даже демаркация границ. 
Нам возвращены четыре азер-
байджанских села, оккупиро-
ванные в 1990 и 1992 годах.
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Об этом сказал Президент 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев, который 
по приглашению федераль-
ного канцлера Федеративной 
Республики Германия Олафа 
Шольца 25 апреля прибыл 
с рабочим визитом в Герма-
нию для участия в Сегменте 
высокого уровня «15-го Пе-
терсбергского климатическо-
го диалога». При этом глава 
государства подчеркнул, что 
«как только наша страна 
была выбрана местом про-
ведения СОР29, ряд СМИ 
сосредоточил свое внимание 
на нашем энергетическом 
портфолио».

ПРОРЫВ В ОТНОШЕНИЯХ 
С ГЕРМАНИЕЙ
Президент Ильхам Алиев, 
выступая на международном 
форуме на тему «СОР29 и Зе-
леное видение для Азербайд-
жана», прошедшем ранее в 
Баку, затронув тему герма-
но-азербайджанских отноше-
ний, сказал, что «в последние 
месяцы мы наблюдаем более 
активное взаимодействие. 
Меня пригласили в Герма-
нию, и я уже посещал Герма-
нию в марте прошлого года, 
встречался с президентом 
и канцлером. С канцлером 
мы также встречались в ми-

нувшем феврале в Мюнхене. 
И на этот раз меня пригла-
сили принять участие в Пе-
терсбергской конференции 
в качестве президента стра-
ны-организатора COP29. Это 
традиционная конференция, 
проводимая в Германии, и 
обычно на нее приглашается 
президент страны, принима-
ющей СОР».
Вместе с тем Ильхам Алиев 
отметил, что сейчас мы пе-
реживаем, возможно, один 
из самых активных перио-
дов в наших двусторонних 
отношениях, и «мы можем 
оценить это весьма поло-
жительно». 

МЫ В ПРОЦЕССЕ 
АКТИВНОЙ 
ПОДГОТОВКИ
Вполне естествен-
но, Азербайджан 
как страна, при-
нимающая у 
себя COP29, на-
ходится в про-
цессе активной 
подготовки. 
Несмотря 
на то, что у 
Азербайджана 

осталось меньше года для 
подготовки этого глобально-
го мероприятия, глава госу-
дарства констатировал: «Мы 
делаем все возможное, чтобы 
добиться хороших результа-
тов».
Ильхам Алиев выразил наде-
жду, что COP29 как междуна-
родная платформа позволит 
привлечь страны глобально-
го Юга в реализацию нашей 
общей повестки дня и в то 
же время успешно развивать 
отношения с европейскими 
странами.

Основой для такой уве-
ренности может по-
служить тот факт, 
что Азербайджан 
подписал декларации 

о стратегическом пар-
тнерстве с девятью 

членами ЕС, 
что дает ос-
нование по-
лагать, что 
эти меж-
дународ-
ные связи 
позволят 
нам укре-
пить соли-
дарность. 
«Мы очень 

нуждаемся 
в этом. От 

нас требу-
ются финан-

сирование, 

солидарность и совместная 
ответственность», – подчер-
кнул глава Азербайджанско-
го государства.

ПОСТАВКИ НАШЕГО ГАЗА 
УВЕЛИЧИВАЮТСЯ
Потребность в наших нефте-
газовых ресурсах, в том чис-
ле на европейских рынках, 
будут испытывать в течение 
еще долгих лет, как сказал 
Президент, тем более что 
сегодня поставки азербайд-
жанского газа в Евросоюз 
увеличиваются.
При этом Ильхам Алиев 
напомнил, что как страна, 
богатая ископаемыми ресур-
сами, Азербайджан является 
членом платформы ОПЕК+, и 
это дает нам дополнительное 
преимущество. А ведь наша 
зеленая повестка претворя-
лась в жизнь и до СОР29.
«Совместно с нашими зару-
бежными партнерами мы 
запустили масштабные про-
екты в рамках зеленого пе-
рехода», – сказал глава госу-
дарства, подчеркнув, что этот 
год объявлен в Азербайджане 
«Годом солидарности во имя 
зеленого мира». К тому же 
суммарная мощность проек-
тов по выработке ветровой и 
солнечной энергии, которые 
Азербайджан запустит толь-
ко в этом году, составит 1300 
мегаватт.

Страны, богатые природными ресурсами, газом и нефтью, должны лидировать 
в борьбе с изменением климата. Таким образом, эти различные платформы 
создадут хороший дух солидарности, позволив нам достичь наших целей.

26 апреля после встречи Президента Азербайджана Ильхама Алиева с федеральным канцлером Германии Олафом 
Шольцем один на один и встречи делегаций в расширенном составе состоялась пресс-конференция с их участием.

На уровне 
вопросов 
нацбезопасности
Наши проекты в области зе-
леной энергетики, как сказал 
Президент, финансируются 
зарубежными инвесторами. 
Мы лишь обеспечиваем со-
ответствующую инфраструк-
туру и создаем очень благо-
приятный климат для этих 
инвестиций.
Заявив, что подтвержденная 
мощность ветровой энергии 
на море составляет 
157 гигаватт, глава государ-
ства отметил, что это являет-
ся показателем потенциала 
Азербайджана.
Президент Ильхам Алиев 
особо отметил, что вопросы 
энергетической безопасно-
сти по значимости должны 
рассматриваться на уровне 
национальной безопасно-
сти. При этом он пообещал, 
что как глава государства 
с богатыми ископаемыми 
ресурсами будет защищать 
права таких же стран, про-
должать инвестирование в 
эту область. Однако вместе 
с тем страны с традици-
онными энергоресурсами 
должны проявлять солидар-
ность в вопросе изменения 
климата.

НУЖНЫ ГЛОБАЛЬНЫЕ УСИЛИЯНУЖНЫ ГЛОБАЛЬНЫЕ УСИЛИЯНУЖНЫ ГЛОБАЛЬНЫЕ УСИЛИЯНУЖНЫ ГЛОБАЛЬНЫЕ УСИЛИЯ

АЗЕРБАЙДЖАН – ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР ЕВРОПЫАЗЕРБАЙДЖАН – ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР ЕВРОПЫ

АЗЕРБАЙДЖАН – ГЕРМАНИЯ: ОДИН ИЗ САМЫХ АКТИВНЫХ ПЕРИОДОВ В ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЯХ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА



Об этом в заявлении для прессы 
сказал Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, приветствуя Прези-
дента Кыргызстана Садыра Жапа-
рова, прибывшего 24 апреля с госу-
дарственным визитом в Баку. 
Глава государства подчеркнул, что 
визит будет способствовать делу 
укрепления дружественных, брат-
ских отношений между нашими 
странами. 

ОБШИРНАЯ ПОВЕСТКА 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
Документы, подписанные в ходе ви-
зита, будут предопределять во мно-
гом развитие наших отношений. И 
хотя каждый из них имеет огромное 
значение, Президент Азербайджана 
особо отметил Совместную декла-
рацию. 
«Повестка дня нашего взаимодей-
ствия достаточно обширная, мы се-
годня и в узком кругу, и в расширен-
ном составе прошлись по основным 
вопросам нашего взаимодействия», 
– сказал Ильхам Алиев, выразив 
уверенность в том, что результаты 
визита кыргызского коллеги «будут 
отчетливо видны в практической 
плоскости».
Перечислив все площадки, на кото-
рых выступил Азербайджан и где 
еще предстоит принять участие, 
Президент Азербайджана пригла-
сил Садыра Жапарова в ноябре 

принять участие в международной 
конференции СОР29. 
Как сказал глава государства, 
«Азербайджан с Центральной Азией 
связывают узы многовекового со-
трудничества, дружба, взаимодей-
ствие. И сегодня регион Централь-
ной Азии, Каспия и Азербайджан 
как часть Каспийского региона 
и Южного Кавказского региона 
представляют большую важность 
и в плане энергоресурсов, в плане 
транспортных путей, торговли». 

ФОРМЫ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ
Азербайджан и Кыргызстан актив-
но сотрудничают также в торгово-
экономической сфере. В этом 
смысле есть тенденция к нара-
щиванию потенциала. Об этом 
свидетельствует тот факт, что в 
ходе визита подписано дополнение 
к соглашению об Уставном фонде 
Азербайджано-кыргызского фонда 
развития, который увеличился с 
25 миллионов до 100 миллионов 
долларов. И это не предел. Дано 

совместное поручение соответству-
ющим правительственным струк-
турам, чтобы побыстрее запустить 
механизм имплементации проек-
тов в рамках совместного инвести-
ционного фонда.
Это не единственный способ уве-
личения товарооборота. Например, 
уже началось строительство пя-
тизвездочного отеля на берегу озера 
Иссык-Куль, финансируемое Азер-
байджаном.
В свою очередь по инициативе Пре-
зидента  Садыра Жапарова Кыргыз-
стан будет осуществлять строитель-
ство за счет своих средств средней 
школы в Агдамском районе. 
Стороны также подробно остано-
вились на энергетической, транс-
портной сферах. Азербайджан, 
например, заинтересован в инве-
стиционных проектах возобнов-
ляемой энергии в Кыргызстане. 
Что касается транспортной сферы, 
то как отметил Ильхам Алиев, и 
в Кыргызстане, и в Азербайджа-
не осуществляются масштабные 
транспортные проекты, строи-
тельство железных дорог, и, ко-
нечно, уже сейчас надо начинать 
консультации по согласованию 
транспортных путей в плане циф-
ровизации, тарифной политики, 
чтобы сделать маршрут через Ка-
спий, Центральную Азию в Европу 
привлекательным с точки зрения 
не только расстояния, но и ком-
мерческой выгоды.
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24 апреля при участии Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Прези-
дента Кыргызской Республики 
Садыра Жапарова состоялось 
2-е заседание Межгосударствен-
ного совета Азербайджана и 
Кыргызстана, на котором главы 
государств заслушали отчет 
представителей соответствую-
щих министерств о проделан-
ной работе. Впрочем, укрепление 
взаимодействия между нашими 

странами никогда не приостанав-
ливалось, поскольку соответству-
ющие министерства и ведомства в 

постоянном контакте, активно 
взаимодействуют и проводят 
регулярные консультации. 
К тому же и в Кыргызстане, и 
в Азербайджане осуществля-
ются крупные инфраструктур-
ные проекты в транспортной 
сфере. С этой точки зрения 
объединение и координация 
действий двух государств 
исключительно важны для 

открытия новых коридоров и соз-
дания транспортных артерий.

Полная идентичность подходов

Мы укрепляем взаимодействие с нашими традиционными 
партнерами из братских стран. И среди них сотрудничество 
с Кыргызской Республикой имеет особую важность. 

В эти дни в Азербай-
джане проходят Дни 
культуры Кыргыз-
стана, и главным со-
бытием в этой связи 
стало открытие в Баку 
памятника выдаю-
щемуся кыргызскому 
писателю Чингизу 
Айтматову. Это не 
только дань уважения 
к его памяти, но и еще 
один символ кыргыз-
ско-азербайджанского 
братства.
«Чингиз Айтматов – 
всемирно известный 
писатель, великий сын 
кыргызского народа, 
который на протя-
жении своей жизни 
достойно представлял 
свой народ и в рамках 
Советского Союза, и в 
мировом масштабе», 
– сказал Президент 
Азербайджана на це-
ремонии открытия 
памятника.
«Увековечение памяти 
Чингиза Айтматова 
является знаковым 
событием в наших от-
ношениях», – сказал 
Президент Кыргыз-
стана, подчеркнув, что 
Чингиз Айтматов был 
большим другом Азер-
байджана и дружил с 
общенациональным 
лидером 
Гейдаром Алиевым. 
Установка данного 

памятника в Баку – это 
символ глубокой связи 
между братскими на-
родами Кыргызстана 
и Азербайджана, то 
есть отношения меж-
ду нашими странами 
основаны на прочном 
фундаменте.

***
25 апреля Ильхам 
Алиев и Садыр Жапа-
ров вместе отправи-
лись в Физулинский и 
Агдамский районы.
Президенты прибыли 
в Физулинский район, 
где осмотрели разру-
шенные районы горо-
да Физули и ознако-
мились с Генеральным 
планом города. 
Затем главы государств 
приняли участие в 
открытии после ре-
ставрации Агдамской 
Джума-мечети. Во 
дворце Панахали хана 
и комплексе Имарет в 
Агдаме они ознакоми-
лись с проводимыми 
здесь работами. Главы 
государств побывали 
в крепости Шахбулаг, 
ознакомились с Агдам-
ским конференц-цен-
тром. Президенты так-
же приняли участие в 
церемонии совместной 
закладки фундамента 
средней школы села 
Хыдырлы Агдамского 
района. 

Символ 
нашего братства

УКРЕПЛЯЯ УЗЫ УКРЕПЛЯЯ УЗЫ 
МНОГОВЕКОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВАМНОГОВЕКОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

УКРЕПЛЯЯ УЗЫ УКРЕПЛЯЯ УЗЫ 
МНОГОВЕКОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВАМНОГОВЕКОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

АЗЕРБАЙДЖАН – КЫРГЫЗСТАН: НАШИ ОТНОШЕНИЯ ОСНОВАНЫ НА ПРОЧНОМ ФУНДАМЕНТЕ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Напомним, Азербайджан и 
Россия уже более двух лет 
работают в рамках Декла-
рации о союзническом вза-
имодействии, подписанной 
президентами двух стран 
в феврале 2022 года. Обе 
стороны довольны этим 
взаимодействием, посколь-
ку Декларация – главный 
политический документ, 
который предопределяет 
поступательное развитие 
отношений Баку и Москвы.

РЕЗЕРВЫ 
ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ 
ПОТЕНЦИАЛА
Президент Азербайджана 
выразил уверенность, что 
эта встреча придаст новый 
импульс развитию отноше-
ний между двумя государ-
ствами. 
«В эти дни мы отмечаем 
50-летие Байкало-Амурской 
магистрали. Все хорошо 
знают, что ваш отец сыграл 
очень значимую роль в ре-
ализации этого проекта», 
– подчеркнул Президент 
России Владимир Путин 
на встрече в Москве с Пре-
зидентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым один на 
один.
«По сути, он был одним из 
организаторов этого гран-
диозного проекта, важного 
для всего Советского Союза. 

Мы это не только знаем, мы 
помним и очень благодар-
ны ему, храним память об 
этом», – сказал глава РФ, 
напомнив, что общенаци-
ональный лидер Гейдар 
Алиев возглавлял прави-
тельственную комиссию 
по вопросам строительства 
БАМа. А в Азербайджане 
очень ценят отношение к 
памяти великого лидера, 
которое мы видим и в рос-
сийском руководстве, и сре-
ди общественности.
«Для нас, конечно, очень 
приятно и большая честь 
принять участие в меро-
приятии… Такие памятные 
моменты истории еще 
больше сближают наши 
страны, народы, вносят 
вклад в дальнейшее посту-
пательное развитие наших 
отношений», – отметил 
глава Азербайджанского 
государства.
Ильхам Алиев также заявил, 
что Азербайджан нацелен 

на укрепление мер доверия 
в регионе, урегулирование 
всех вопросов в духе взаимо-
действия и взаимных инте-
ресов. Отметив при этом, что 
Россия является основопо-
лагающей страной в плане 
обеспечения региональной 
безопасности на Кавказе и 
что от взаимодействия Мо-
сквы и Баку зависит многое.
Отрадно отметить, что в са-
мый канун встречи, отвечая 
на вопросы журналистов, 
пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков за-
явил: «Азербайджан – боль-
шой сосед, друг, партнер 
и союзник России. У стран 
есть большой потенциал для 
развития сотрудничества и 
политическая воля продол-
жать развивать отношения». 
Особое значение в рамках 
встречи Дмитрий Песков 
отвел 50-летию строитель-
ства БАМа, подчеркнув, что 
это важно и с точки зрения 
наших двусторонних отно-
шений.
К тому же российско-
азербайджанские торговые 
отношения активно разви-
ваются, товарооборот меж-
ду двумя странами достиг 
$4 млрд, инвестиции РФ в 
экономику Азербайджана 
составили $6 млрд. Об этом 
заявил Президент России 
Владимир Путин на встрече 
со своим азербайджанским 
коллегой. 

«Мы очень довольны тем, как развиваются наши связи», – сказал 
в ходе встречи один на один с главой России Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, посетивший Москву с рабочим визитом 
22 апреля по приглашению Президента РФ Владимира Путина.

Президент Ильхам Алиев вместе с 
главой России Владимиром Пути-
ным на встрече с ветеранами-стро-
ителями БАМа анонсировал «еще 
один грандиозный проект», ко-
торый Баку и Москва планируют 
реализовать в рамках междуна-
родного транспортного коридора 
Север-Юг.
«Что касается транспортного 
коридора Север-Юг, сегодня мы 
с Владимиром Владимирови-
чем подробно обсудили еще раз 
этот вопрос. Соответствующие 
инструкции даны членам прави-
тельства. Уверен, что в ближайшее 
время все вопросы будут согласо-
ваны и мы приступим к реализа-
ции еще одного грандиозного про-
екта», – сказал Президент Ильхам 
Алиев, сообщив, что на террито-
рии Азербайджана существует же-
лезная дорога, соединяющая азер-
байджано-российскую границу с 
границей Азербайджана и Ирана. 
Однако потребности грузоотпра-
вителей диктуют необходимость 
строительства новых участков 
этой дороги, чтобы увеличить гру-
зоперевозки по ней и тем самым 
обеспечить уникальный транс-
портный путь от Севера до Индий-
ского океана. Другими словами, 
лидеры двух государств дали старт 
коридору Север-Юг, поставив 
жирный крест на досужих домыс-
лах армянской стороны о том, что 
этот путь пройдет по территории 
Армении в обход Азербайджана, 
а еще подтвердили свое стратеги-
ческое союзничество. 

Общеизвестно, что 
великий лидер азер-
байджанского народа 
Гейдар Алиев сыграл 
особую роль в исто-
рии БАМа. В качестве 
первого заместителя 
председателя Совета 
министров СССР он ку-
рировал строительство 
Байкало-Амурской ма-
гистрали. Как отметил 
Владимир Путин на 
встрече с ветеранами 
и работниками желез-
нодорожной отрасли 
по случаю 50-летнего 
юбилея Байкало-
Амурской магистрали, 
«Гейдар Алиев сделал 
все возможное, чтобы 

этот сложнейший про-
ект состоялся».
В свою очередь Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев сказал, 
что строительство 

БАМа объединило все 
республики Советского 
Союза. «Это на самом 
деле так. Неслучайно 
его называли всесоюз-
ной стройкой. И мы, 

конечно, гордимся, 
что и азербайджанские 
строители, специалисты 
принимали активное 
участие в строитель-
стве», – отметил он.
Как отметил глава Азер-
байджанского государ-
ства, фактор Гейдара 
Алиева всегда играл и 
будет играть важную 
роль в межгосудар-
ственных отношениях 
России и Азербайджана. 
Ильхам Алиев побла-
годарил сотрудников 
БАМа за увековечение 
памяти Гейдара Алиева. 
Напомним, что именем 
общенационального ли-
дера азербайджанского 

народа назван вокзал в 
поселке Ангоя. 
«Мы прекрасно знаем, 
что именно Владимир 
Владимирович Путин 
и Гейдар Алиевич Али-
ев заложили основу 
дружественных, добро-
соседских отношений 
между нашими стра-
нами в начале 2000-х 
годов. В 2001 году Вла-
димир Владимирович 
Путин посетил Азер-
байджан, и это стало на-
чалом большого пути, 
который мы проходим 
вместе», – констати-
ровал Ильхам Алиев, 
обозначая новую веху в 
наших отношениях.  

Еще один 
грандиозный 

проект

НОВАЯ ВЕНОВАЯ ВЕХХАА  
В ОТНОШЕНИЯХВ ОТНОШЕНИЯХ

НОВАЯ ВЕНОВАЯ ВЕХХАА  
В ОТНОШЕНИЯХВ ОТНОШЕНИЯХ

Основополагающий фактор Гейдара Алиева

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Президенты Ильхам Алиев 
и Владимир Путин

ОСНОВУ НАШИХ ДОБРОСОСЕДСКИХ СВЯЗЕЙ ЗАЛОЖИЛИ ГЕЙДАР АЛИЕВ И ВЛАДИМИР ПУТИН

Гейдар Алиев на строительстве БАМа

Новый 
премьер НАР
Постановлением Верховного Меджли-
са Нахчыванской АР премьер-министр 
НАР Сабухи Мамедов освобожден от 
занимаемой должности. 
25 апреля полномочный предста-
витель Президента Азербайджана в 
Нахчыванской Автономной Респу-
блике Фуад Наджафли представил 
коллективу Кабинета министров 
Джейхуна Джалилова, назначен-
ного премьер-министром НАР по 
представлению главы государства. 
Обратившись к присутствующим, 
Ф.Наджафли отметил, что любой 
государственный чиновник должен 
справляться со своей работой и над-
лежащим образом выполнять задачи, 
поставленные Президентом Азер-
байджана.

Важный 
вклад SOCAR
Глобальная инициатива по сокраще-
нию выбросов метана (AGMR) может 
стать очередным важным вкладом 
участников нефтегазовой отрасли в 
области сокращения эмиссии в Азер-
байджане. Об этом было заявлено на 
международной конференции, орга-
низованной совместно bp и SOCAR в 
рамках AGMR в эко-парке. Участники 
мероприятия обсудили влияние вы-
бросов метана на изменение климата, 
ставшее глобальной угрозой для на-
шей планеты, реализацию «Париж-
ского соглашения» и его положений, 
мониторинг эмиссии метана во всей 
цепочке создания стоимости нефте-
газовых операций, роль современных 
технологий в их сокращении, вне-
дрение беспилотных и спутниковых 
технологий и прочие актуальные во-
просы. В выступлениях было отмече-
но, что изменение климата оказывает 
серьезное влияние не только на эко-
логические, но и на экономические 
и социальные аспекты устойчивого 
развития.

Выполнено 
около 35% работ
На основании геодезических изме-
рений в рамках работ по уточнению 
координат на границе между Азер-
байджанской Республикой и Респу-
бликой Армения по состоянию на 
26 апреля 2024 года выполнено око-
ло 35% намеченных работ, установ-
лено 28 пограничных столбов.
Об этом говорится в сообщении 
службы заместителя премьер-мини-
стра Азербайджана Шахина Муста-
фаева. Было отмечено, что работа 
экспертных групп двух государств 
продолжается.



Выступление Президента Ильхама 
Алиева и его ответы на вопросы 
экспертов можно условно разде-
лить на несколько тем. Несомнен-
но, одной из наиболее важных 
по-прежнему продолжает оставать-
ся тема армяно-азербайджанского 
урегулирования.

БАКУ И ЕРЕВАН 
БЛИЗКИ К ДОГОВОРУ
Обращая внимание на характер ве-
дущихся с Арменией переговоров, 
Президент Азербайджана отмечал: 
«Мы ближе к решению вопроса 
(подписание соглашения о мире), 
чем когда-либо прежде. Во время 
оккупации мы были очень далеки 
от этого. В то время мы не могли 
договориться даже о базовых прин-
ципах».
Напомнив, что тогда не было до-
стигнуто соглашение даже по Ма-
дридским принципам, глава госу-
дарства заявил, что на тот момент 
не существовало даже проекта мир-
ного соглашения. Теперь у нас есть 
общее понимание того, как должно 
выглядеть мирное соглашение. 
Нам нужно лишь проработать дета-
ли. Однако, конечно, обеим сторо-
нам нужно время», – добавил глава 
государства. Тем самым он еще раз 
дал понять, что силовой вариант 
решения карабахской проблемы 
был единственно возможным и 
эффективным, и именно он, точнее 
его результаты, позволяют сегодня 
добиваться столь необходимого 
консенсуса в решении вопросов, 
доставшихся в наследство от кон-
фликта.

ГЛАВНОГО ПРЕПЯТСТВИЯ 
БОЛЬШЕ НЕ СУЩЕСТВУЕТ
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что больше не существует 
фактора так называемого «На-
горного Карабаха». «Они (армя-
не) согласились с тем, чтобы не 

включать его в мирное 
соглашение. Это оз-
начает, что главного 
препятствия больше не 
существует».
Одновременно Прези-
дент Азербайджана выра-
зил беспокойство в связи с 
тем, что процесс согласования 
текста мирного договора может 
затянуться, что приведет к созда-
нию еще одной напряженности в 
регионе. А взаимоотношения меж-
ду Азербайджаном и Арменией не 
смогут перейти из фазы конфликта 
в фазу соседского взаимодействия. 
Более того, Баку будет интерпрети-
ровать нежелание Еревана оконча-
тельно согласовать все пункты мир-
ного договора, цепляясь при этом 
за незначительные детали, как по-
пытку выиграть время для подго-
товки к следующей войне. «Но мы 
не предоставим им такого шанса», 
– подчеркнул глава государства.
Он также обратил внимание на 
тревожную тенденцию вооружения 
Еревана со стороны Франции, Ин-

дии и Греции. «Мы не можем про-
сто сидеть сложа руки. Мы четко 
довели эту позицию до правитель-
ства Армении и сторон, которые 
сегодня пытаются проявить заботу 
об Армении. Если мы увидим се-
рьезную угрозу для себя, нам при-
дется принимать серьезные меры», 
– отметил Ильхам Алиев. 

КОРИДОР ПРЕТКНОВЕНИЯ 
И ПРОБЛЕМА ЭКСКЛАВОВ
Президент Азербайджана внес 
также ясность в текущую позицию 
Баку по вопросу открытия Зан-
гезурского коридора. Он отметил, 
то данная тема четко отражена в 
Трехстороннем заявлении, подпи-
санном 10 ноября 2020 года. «Да, 
слова «Зангезурский коридор» 

там не упоминаются. Однако 
там написано, что между 

восточной частью Азер-
байджана и Нахчы-
ванской Автономной 
Республикой должно 
быть транспортное 
сообщение, кон-
троль за которым 

должны обеспечивать 
пограничные силы 

России. Это заявление 
было подписано Президен-

том Путиным, премьер-министром 
Пашиняном и мною. И вот уже бо-
лее трех лет Армения фактически 
нарушает это положение», – ска-
зал Ильхам Алиев.
Он отметил желание Еревана из-
бавиться от обязательств в рамках 
девятого пункта Трехстороннего 
заявления, касающегося разблоки-
ровки транспортных коммуника-
ций, и подчеркнул невозможность 
этого. Тем самым азербайджанская 
сторона подчеркивает, что для нее 
актуальность данного пункта 
Трехстороннего заявления 
по-прежнему сохраняется и она 
намерена настаивать на исполне-
нии армянской стороной этой ча-
сти соглашения.
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В Баку состоялся международный форум на тему «СОР29 и Зеленое 
видение для Азербайджана». Центральным событием мероприятия 
стало выступление Президента Азербайджана Ильхама Алиева, в 
котором он отметил текущие акценты внешней и внутренней поли-
тики страны, представил свое видение глобальных процессов. 
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

НА ПУТИ К ПРОЧНОМУ МИРУНА ПУТИ К ПРОЧНОМУ МИРУ

ТЕПЕРЬ У НАС ЕСТЬ ОБЩЕЕ ПОНИМАНИЕ ТОГО, КАК ДОЛЖНО ВЫГЛЯДЕТЬ МИРНОЕ СОГЛАШЕНИЕ 

Коснулся Президент и вопроса воз-
вращения Азербайджану четырех 
сел Газахского района, сказав, что 
Баку поднял этот вопрос сразу после 
второй Карабахской войны. «Другое 
дело – вопрос эксклавов, поскольку 
он более сложный. Они расположены 
на территории, окруженной другой 
страной. Поэтому связанные с ними 
вопросы должны быть решены в про-
цессе делимитации», – подчеркнул 
Президент Азербайджана.
В целом можно предполагать, что для 
Азербайджана важно, чтобы комму-
никации, связывающие страну с воз-
вращаемыми эксклавами, обеспечи-
вали бы надежную связь и позволяли 
людям, которые будут возвращаться 
в эти эксклавы, беспрепятственно пе-
редвигаться в сторону материкового 
Азербайджана и в обратном направ-
лении.
Баку также согласился на предложе-
ние Казахстана принять у себя встречу 
министров иностранных дел Азер-
байджана и Армении. Президент 
Ильхам Алиев заявил, что если Ар-
мения также ответит согласием, то 
встреча состоится в Казахстане.
Таким образом Баку поддерживает 
идею интенсификации переговорно-
го процесса по всем существующим 
трекам и рассматривает астанинскую 
площадку как наиболее перспектив-
ную, поскольку она находится в не-
посредственной близости от региона 
Южного Кавказа, равноудалена от 
международных центров принятия 
решений и не имеет той степени 
ангажированности, как другие пло-
щадки.  

Интенсифицировать 
переговорный

процесс
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пограничные силы 

России. Это заявление 

Баку согласился 
на предложение 

Казахстана принять 

встречу министров 

иностранных дел 
Азербайджана 

и Армении



Вместо реальных
успехов

Реальный шаг к укреплению доверия
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 Важный момент: ведь это 
Франция первой приняла реше-
ние отозвать посла из Баку, а не 
Азербайджан своего дипломата 
из Парижа. Есть мнение, что это 
проявление нервной реакции 
Франции.
 Очень хорошее замечание. Дости-
жения Азербайджана, что называется, 
на табло, ему не нужно было первым 
совершать какие-то острые дипло-
матические шаги. Баку добивается 
своих целей вопреки Франции и под-
держиваемой ею Армении. Пока Баку 
побеждает на поле, Франция пытается 
компенсировать отсутствие реальных 
успехов зрелищными, но символиче-

скими шагами. Это как если бы 
капитан сборной Франции 

в знак протеста сорвал с 
себя футболку, да еще 

и разорвал ее. Этот 
жест увидят все, но 
повлияет ли он на 
результат?
Азербайджан под-
черкнуто старается 

проводить обоснован-
ную политику, а симво-

лические жесты отчаяния 
– удел проигравшего.

Именно ситуация вокруг Арме-
нии и достижения Азербайджана на 
азербайджано-армянском треке стали 
истинной причиной недовольства 
Парижа. Вопрос Южного Кавказа – не 
репутационный, это вопрос ситуации 
на земле. И тут Франция терпит пора-
жение за поражением.
 В экспертном сообществе поя-
вилась версия, что Франция че-
рез некоторое время просто тихо 
вернет своего посла обратно в 
Баку, и возможно даже, это будет 
приурочено к Олимпиаде, кото-
рая должна пройти в Париже в 
июле-августе.
 Думаю, Париж не пойдет на разрыв 
дипломатических отношений с Баку, а 
о причинах я говорил – экономическое 
взаимодействие с Азербайджаном вы-
годно французам. Посол Франции, если 
не будет экстраординарных событий, 
вернется в Баку, когда для этого сложат-
ся благоприятные репутационные об-
стоятельства. Олимпийские игры – как 
раз хороший момент.

Российский 
политолог 

Алексей Нау-
мов в беседе 
с «Каспием» 

рассказывает 
об истинной 
причине не-
довольства 

Парижа и ре-
шении Фран-
ции отозвать 
своего посла 
из Азербайд-

жана.

На протяжении многих лет Па-
риж последовательно обострял 
отношения с Азербайджаном, 
открыто занимая проармян-
скую позицию еще со времен 
Минской группы ОБСЕ, где 
Франция была сопредседа-
телем. Франция выступала 
с антиазербайджанскими 
инициативами во многих меж-
дународных структурах, фран-
цузский парламент принимал 
неприемлемые с точки зрения 
здравого смысла резолюции. 
После второй Карабахской 
войны именно Франция стала 
инициатором милитаризации 
Армении.
А на прошлой неделе Париж 
решил отозвать для консуль-
таций посла Франции в нашей 
стране Анн Буайон. Впрочем, 

как отметил представи-
тель МИД Азербайджана 
Айхан Гаджизаде, азер-
байджанская сторона 
неоднократно заявляла 
Франции, что разговор 
на языке угроз и давле-
ния не принесет ника-
ких результатов.

Что же означает отзыв 
французского посла – у 

Парижа не выдержали 
нервы? Ситуацию для 

«Каспия» про-
комментиро-

вал эксперт 
Россий-
ского 

совета по международным 
делам, политолог Алексей 
Наумов:
 Франция не привыкла полу-
чать активный ответ на свою 
внешнюю политику, ведь ей 
традиционно приятно играть 
ведущую роль на международ-
ной арене, чувствовать себя 
великой европейской страной, 
руки которой протянулись да-
леко за пределы ее границ. Эта 
страна полностью входит в за-
падный блок, находится в тени 
США, но при этом ей свой-
ственно проводить самостоя-
тельную внешнюю политику, 
пусть даже символическую.
Сейчас ситуация усугубляет-
ся тем, что во Франции идет 
острая внутриполитическая 
борьба. Это подогревает внеш-
неполитическую развязность 
Франции. Одной из арен 
французской активности стал 
Южный Кавказ. Поддержка 
Армении виделась Парижу хо-
рошим вариантом. Во-первых, 
это безопасно – ну что могут 
противопоставить великой 
Франции страны Южного Кав-
каза? Во-вторых, есть фактор 
армянского лобби, так что 
потворствование Армении, чем 
бы она ни занималась, дает 
хорошую политическую под-
питку.
Далее. Сейчас идет противо-
стояние России и условного 
«коллективного Запада». 
Южный Кавказ видится За-
паду в качестве арены этого 

противостояния. Евросоюз и 
США рассматривали ситуацию 
в этом регионе не через призму 
оккупации Арменией Кара-
баха или отношений между 
Азербайджаном, Грузией и 
Арменией. Ее оценивали как 
часть общей геополитической 
картины. Так что в целом без-
оглядная поддержка Армении 
казалась Франции удобной, 
она отвечала общей идеологии 
противостояния с РФ и автори-
тарным миром, к которому те 
же США присоединили и Тур-
цию, и Россию, и Азербайджан, 
и Китай, и частично Венгрию 
и другие страны. А вот Ар-
мения – это вроде как 
демократия.
Но Париж полу-
чил мощный 
отпор со стороны 
Азербайджана. 
Со времен им-
перского вели-
чия Франции в 
международной 
политике прои-
зошли серьезные из-
менения, так что Париж 
от своих действий на Южном 
Кавказе ничего не получил. 
Поддерживаемая Францией 
Армения терпела поражение за 
поражением. Парижу это не-
привычно, ведь его влияние не 
помогло Еревану. Отзыв фран-
цузского посла для консуль-
таций – показательный жест, 
у которого нет стратегических 
последствий.

 У Франции есть серьезные 
экономические интересы в 
Азербайджане…
 …о том я и говорю. Париж не бу-
дет разрывать экономические связи 
с Азербайджаном, да и открытых 
враждебных действий ждать не сто-
ит. Азербайджан – нейтральная стра-
на. Западные политики понимают, 

что если они будут заниматься безо-
глядной враждебной деятельностью 
в отношении Азербайджана, то у 
Баку есть на кого опереться и дальше 
идти вместе. Это и Турция, и Россия. 
Вывод миротворческого контингента 
РФ из Карабаха – это мощный шаг 
к укреплению доверия и взаимо-
действия между Баку и Москвой. И 

очень показательным стал недавний 
визит Президента Ильхама Алиева в 
Россию. Поэтому Запад постарается 
не сильно подталкивать своими дей-
ствиями Азербайджан в орбиту вли-
яния РФ и Китая. Но отозвав посла, 
Франция показала, что она чем-то 
оскорблена, а на самом деле ей не-
привычно и неприятно.

НАИР АЛИЕВ

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С АЗЕРБАЙДЖАНОМ ФРАНЦИИ ВЫГОДНО

как отметил представи-
тель МИД Азербайджана 
Айхан Гаджизаде, азер-
байджанская сторона 
неоднократно заявляла 
Франции, что разговор 
на языке угроз и давле-
ния не принесет ника-
ких результатов.

Что же означает отзыв 
французского посла – у 

Парижа не выдержали 
нервы? Ситуацию для 

«Каспия» про-
комментиро-

вал 
Россий-
ского 

успехов зрелищными, но символиче-
скими шагами. Это как если бы 

капитан сборной Франции 
в знак протеста сорвал с 

себя футболку, да еще 
и разорвал ее. Этот 
жест увидят все, но 
повлияет ли он на 
результат?
Азербайджан под-
черкнуто старается 

проводить обоснован-
ную политику, а симво-

лические жесты отчаяния 
– удел проигравшего.

и другие страны. А вот Ар-
мения – это вроде как 

Но Париж полу-

отпор со стороны 

ьезные из-
менения, так что Париж 
от своих действий на Южном 

Париж 
не пойдет 
на разрыв 

дипотношений 
с Баку

Алексей Наумов

БАКУ ДАЛ МОЩНЫЙБАКУ ДАЛ МОЩНЫЙ
ОТПОР ПАРИЖУОТПОР ПАРИЖУ
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

1 МЛРД 220,7 МЛН AZN >36 МЛН ПАССАЖИРОВ 

472,3 ТЫС. ГРАЖДАН 

12 612 МЛН AZN – доходы
9 263,1 МЛН AZN – расходы

В освобожденном 
Ханкенди родился 
первый младенец. 
Сын появился в семье 
сотрудников Карабах-
ского регионального 
управления водокана-
ла Государственного 
агентства водных ре-
сурсов Азер-
байджана 
Аббаса 
Абдул-
лаева и 
Саадат 
На-

мазлы. Вес малыша 
– 3 кг, рост – 49 см. 
Мальчика назвали 
Ильхамом. Семье 

первого 
ребенка, 
родивше-
гося в осво-
божден-

ном 
Ханкен-

ди, вы-
делили 
квар-
тиру в 
городе.

Между Государствен-
ной нефтяной компа-
нией Азербайджана 
(SOCAR) и Государ-
ственной налоговой 
службой (ГНС) при 
Министерстве эко-
номики подписан 
Меморандум о со-
трудничестве в сфере 
обучения и развития. 
Документ предусма-
тривает обмен опы-
том в направлении 
развития знаний и 
навыков сотрудников 
путем интенсивного 

сотрудничества между 
двумя госучреждени-
ями.
Меморандум о сотруд-
ничестве подписан 
заместителем началь-
ника ГНС Самирой 
Мусаевой и вице-пре-
зидентом SOCAR Зи-
бой Мустафаевой.

ПЕРВЫЙ ПЕРВЫЙ 
МАЛЫШМАЛЫШ

МЕМОРАНДУММЕМОРАНДУМ

Возвращение бывших 
вынужденных пересе-
ленцев в город Физули 
продолжается. Очеред-
ной группе семей, на 
днях прибывшей сюда, 
вручены ключи от новых 
квартир.
На этом этапе в родной 
край вернулись 150 жите-
лей Физули – 39 семей.
В церемонии вручения 
ключей приняли участие 
представители Специаль-
ного представительства 
Президента Азербайд-
жанской Республики в 
Агдамском, Физулинском 
и Ходжавендском рай-
онах, а также Государ-
ственного комитета по 
делам беженцев и вы-
нужденных переселенцев 
и другие лица. 
На данный момент в го-
роде Физули обеспечено 
постоянное проживание 
783 семей, или 2979 че-
ловек.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ФИЗУЛИ
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Азербайджан занял 56-е место среди 148 стран по скорости мобильного интернета

составили расходы госбюджета Азербайджана на вос-
становление освобожденных территорий в I квартале

Сводный бюджет Азербайджана в I квартале 2024 года

Международный аэропорт Гейдар Алиев обслу-
жил за 10 лет 

28,7%  – РОССИЯ 
19,3% – ТУРЦИЯ
10,3% – ИРАН
7,2% – ИНДИЯ
4,8% – ГРУЗИЯприбыло в Азербайджан в январе-марте 

Азербайджана выехали за рубеж в январе-марте
Турция Россия
другие страны

Иран

38,3% 20,8% 

20
23

20
22

20
24

22,9% 

Динамика 
пассажиропотока
в аэропорту 
Гейдар Алиев

9,4%  8,6% 

513,5 ТЫС. ЧЕЛОВЕК 
ИЗ 171 СТРАНЫ 

Грузия

ХАНКЕНДИХАНКЕНДИ

3,2% – КАЗАХСТАН
2,4% – САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
2,4% – ПАКИСТАН 
2,1% – ОАЭ 
1,8% – УЗБЕКИСТАН 

1,5% – ТУРКМЕНИСТАН 
1,5% – КУВЕЙТ
1,4% – УКРАИНА 
1,2% – БЕЛАРУСЬ 
12,2% – ДРУГИЕ СТРАНЫ

SOCAR И ГНСSOCAR И ГНС
МЕЖДУМЕЖДУ

w w w . v t b . a z

Акционеры 
ОАО ВТБ (Азербайджан) 

проведут 
Внеочередное Общее Собрание

ВТБ (Азербайджан) проведет Внеочередное Общее 
Собрание акционеров.

23 мая 2024 года состоится Внеочередное 
Общее Собрание акционеров банка ВТБ 

(Азербайджан). Мероприятие состоится в 
12:00 в головном офисе банка по адресу: 

г.Баку, проспект Хатаи, 38.
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Ипотечные кредиты 
превращаются в три-
ггер спроса и цен на 
столичные квартиры. 
И на это имеются все 
основания. Цены на 
квадратные метры в 
Баку растут так быстро, 
что купить квартиру 
своими силами может 
далеко не каждый. 
И тогда на помощь 
приходят различные 
кредитные предложе-
ния от банков и даже 
самих застройщиков. 
Особенно популярны 
у покупателей льгот-
ные займы по линии 
Ипотечного и кредит-
но-гарантийного фон-
да (АИКГФ). В фонде 
утверждают, что упол-
номоченные банки 
предлагают ипотечные 
кредиты гражданам по 
более низким процент-
ным ставкам. Поэтому 
в корне растущего 
интереса к ипотеке – 
выгодные условия этой 
структуры. 

СНОВА ПЕРЕГРЕВ 
Хотя максимальная 
процентная ставка по 
обычным ипотечным 
кредитам держится на 
уровне 8%, среднего-
довая стоимость таких 
займов на протяжении 
последних трех лет 
была и того меньше 
– всего 7,4%. Кстати, 
проценты по ипотеке 
у нас намного ниже, 
чем в сопредельных 
странах, говорит заме-
ститель председателя 
правления ИКГФ Ра-
миль Тахиров. Напри-
мер, средняя ставка в 
России сейчас на уров-
не 13%, в том числе 
8% под госгарантии, а 

в Казахстане – 10,5%. 
Поэтому деньги берут 
все без остатка. В про-
шлом году фонд пре-
доставил коммерче-
ским банкам 459,4 млн 
манатов на ипотеку, и 
все эти средства были 
полностью исполь-
зованы уже к началу 
года. 
Зимнее затишье на 
рынке бакинских квар-
тир эксперты 
объясняют 
умень-
шением 
долго-
срочных 
кредитов 
на покуп-
ку жилья, 
а весенний 
всплеск – оживлением 
ипотеки. Как и ожи-
далось, новая волна 
спроса снова подни-
мает цены на квадрат-
ные метры. В первом 
квартале этого года 
жилая недвижимость 
подорожала еще на 
8%. При этом индекс 
цен за упомянутое 
время подрос на 2,2%, 
в том числе на 3,1% по 
первичному рынку и 
на 2,2% на «вторичке». 
Более глубинный аргу-
мент резкого ценового 
восхождения приводит 
исполнительный 
директор Ассо-

циации риелторов 
Эльнур Азадов. 
По его словам, акти-
визация ипотечного 
кредитования вносит 
свою лепту в нараста-
ющее оживление, по-
скольку граждане при-
ходят к пониманию, 
что обойтись своими 
силами при растущих 
из месяца в месяц 
ценах на квадратные 

метры уже не 
удастся. Поэ-
тому многие 

спешат офор-
мить долгосроч-
ный кредит, 
если, конечно, 

могут внести 
первоначальный 

взнос и ежемесячные 
платежи. Котировки 
жилья стабильно ра-
стут еще и по причине 
ощутимого дефицита 
новых квартир на 
этом рынке, считает 
эксперт. Так что спрос 
не поспевает за жела-
ющими обрести свой 
кров или выгодно 
вложиться в городские 
апартаменты. Ведь 
недвижимость – еще и 
выгодная инвестиция. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

НОВАЯ ВОЛНА СПРОСА ПОДНИМАЕТ ЦЕНЫ НА КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ ГОРОДСКИХ АПАРТАМЕНТОВ  

ВЕСЕННИЙ ВЕСЕННИЙ 
ВСПЛЕСК 
ИПОТЕКИ

ВЕСЕННИЙ ВЕСЕННИЙ 
ВСПЛЕСК 
ИПОТЕКИИПОТЕКИИПОТЕКИИПОТЕКИИПОТЕКИ

первичному рынку и 
на 2,2% на «вторичке». 
Более глубинный аргу-
мент резкого ценового 
восхождения приводит 
исполнительный 
директор Ассо-

выгодная инвестиция. 

АЗЕРБАЙДЖАН

Среднегодовая ставка ипотечных кредитов

КАЗАХСТАН РОССИЯ

7,4% 10,5% 13%

тир эксперты 
объясняют 

а весенний 

метры уже не 
удастся. Поэ-

спешат офор-
мить долгосроч-
ный кредит, 
если, конечно, 

могут внести 
первоначальный 

Самая большая доход-
ность при таком инве-
стировании оказалась 
в крупных городах, 
особенно в столице. Поэ-
тому цены в Баку растут 
как на дрожжах, а по-
купка городских апарта-
ментов воспринимается 
не просто как крыша над 
головой, но и как способ 
сохранить и заработать 
дополнительные сред-
ства. Из-за стойкого по-
дорожания инвестиции 
в жилую недвижимость 
считаются одними из са-
мых прибыльных, утвер-
ждают эксперты этого 
рынка. 

Если сравнивать со 
срочным банковским 
вкладом, по их оценкам, 
покупка квартиры – бо-
лее выгодное решение. 
Среднегодовая доход-
ность при таком вложе-
нии однозначно выше 
и позволяет заработать 
даже при солид-
ной инфляции. 
По некоторым 
оценкам, на-
чиная с 2020 
года цены на 
недвижимость, 
особенно на 
жилищный 
фонд, вы-
росли в 

среднем на 30%, а в этом 
году стоимость квадрата 
поднимется еще на 10%. 
Но ведь кроме подоро-
жания можно неплохо 
заработать и на высокой 
ренте жилья. Однако 
спрос на квартиры дик-
туют не только инвести-

ционные горизонты. 
Предложение на 
рынке оставляет 
желать лучшего, а 
покупателей, не-
смотря на высокие 

цены, становит-
ся боль-

ше. 

Средний прайс на не-
движимость в Баку и 
других крупных горо-
дах республики рас-
тет с каждым годом, 
утверждает эксперт 
Эльнур Фарзалиев. 
Главной причиной он 
тоже считает высокий 
спрос. По мере роста 
числа покупателей и 
нисходящей динамики 
предложения стоимость 
квадрата поднимается, 
поясняет эксперт: 
– К подорожанию на 
рынке жилья приводит 
и ограниченное количе-
ство земельных участков 
под строительство мно-
гоквартирных жилых 
домов, поскольку 
в таких условиях 
стройкомпании вы-
нуждены покупать 
дорогие участки под 
новостройки. Все 
это, разумеется, 
сказыва-
ется на 
себестои-

мости, поэтому застрой-
щику приходится подни-
мать цены.
Текущее подорожание 
в столичном регионе 
охватило в массе своей 
многоквартирные дома, 
говорит эксперт: 
– Кроме того, растет по-
пулярность долгосроч-
ных кредитов на покуп-
ку жилья и количество 
единиц недвижимости, 
реализуемых по ипотеч-
ным и внутренним 
кредитам строительных 
компаний. Спрос на 
такое предложение ста-
бильно повышается, осо-
бенно если оно отлича-

ется относительной 
доступностью 

условий. По-
пулярность 
ипотечных 
кредитов и 
рассрочки 

объяс-
ня-
ется 
по-

дорожанием на этом 
рынке, а наивысший по-
рог ценового взлета мы 
наблюдали в минувшем 
году – иные объекты в 
столице подорожали аж 
на 30%, но начиная с ок-
тября на смену оживле-
нию пришло ощутимое 
затишье. Но после 
возобновления ипотеч-
ных кредитов актив-
ность и цены на рынке 
снова растут. 
Повышение цен – лишь 
оборотная сторона вы-
годного ипотечного кре-
дитования, поскольку 
главная цель профиль-
ного фонда заключается 
в решении жилищных 
проблем наших граждан. 
И это у него неплохо по-
лучается. С момента сво-
его основания ипотеч-
ный фонд помог обрести 
крышу над головой 
54 семьям, а общая сум-
ма договоров ипотечно-
го кредитования превы-
сила 3 млрд манатов. 

Эльнур Азадов

гоквартирных жилых 
домов, поскольку 
в таких условиях 
стройкомпании вы-
нуждены покупать 
дорогие участки под 
новостройки. Все 
это, разумеется, 

ется относительной 
доступностью 

условий. По-
пулярность 
ипотечных 
кредитов и 
рассрочки 

объяс-
ня-
ется 
по-

Эльнур Фарзалиев

Что еще влияет на цены?  

Предложение на городские квартиры не поспева-
ет за спросом, любят повторять эксперты, говоря 
о причинах подорожания. После зимней перена-
стройки жилье в Баку с головой накрыло новой 
волной цен. Это было ожидаемо, ведь рынок вы-
жидал оживления ипотечного кредитования. Выгодная инвестицияВыгодная инвестиция



Наступивший год наша 
республика начала с 
высокими показателя-
ми. В январе признак 
экономического уско-
рения – внутренний 
валовый продукт 
увеличился аж на 5%. 
И это несмотря на 
спад в нефтяных от-
раслях. А дело в том, 
что несырьевая сфера 
бойко компенсирова-
ла образовавшуюся 
брешь 3,7-процентным 
ростом. Взяв за основу 
такой почин, неуглево-
дородный сектор про-
должил поддерживать 
ускорение экономики в 
последующие месяцы 
и, судя по всему, не 
собирается выходить 
из роли мощного ма-
ховика. 

УСТУПАЕТ 
ПАЛЬМУ ПЕРВЕНСТВА
Если взять, к приме-
ру, результаты трех 
месяцев этого года, 
то можно увидеть, 
что в I квартале 
отечественная 
экономика уско-
рилась еще на 4%, 
и тоже благодаря 
неуглеводородным 
отраслям. Следуя 
последним данным 
официальной 
статистики, 
номиналь-

ный объем ВВП Азер-
байджана составил 
29 млрд 96,8 млн мана-
тов. А в структуре вос-
становительного роста 
однозначно лидирует 
ненефтяной сектор – 
на его долю пришлось 
6,7%, (18,7 млрд ма-
натов) фиксируемого 
экономического ускоре-
ния. Есть, правда, одно 
важное обстоятельство. 
После прошлогоднего 
спада нефтяная сфера 
проявила положитель-
ную динамику и вырос-
ла на 0,4%. Но как уже 
отмечалось в прогнозах 
различных междуна-
родных структур и оте-
чественных профиль-
ных ведомств, «золотая 
жила» – нефтегазовый 
сектор уступает пальму 
первенства реальной 
экономике. 

Вне зависимости от не-
фтедобычи масштаб-
ные стимулы росту 
ВВП теперь придают 
неуглеводородные 
отрасли. По словам 
главы Минэкономики 
Микаила Джаббаро-
ва, в новых условиях 
ускорение экономики 
поддержал высо-
кий подъем 
по целому 
ряду нене-
фтяных 
отраслей. 
Наиболь-
ший по-
ложитель-
ный вклад 
продолжает 
вносить транспор-
тно-складское хозяй-
ство. Темпы роста до-
бавленной стоимости 
в этой сфере составили 
17,3%. Положительный 
тренд наблюдается и в 
строительстве – оно от-
личилось 11,8-процент-
ным восхождением. 
Одновременно 10,4% 
ускорения демон-
стрирует сегмент ин-

формации и связи, а 
также размещения 
туристов и обще-
ственного питания 

– 10,2%. Солидный 
привес, по оценкам 

министра, в сфере не-
нефтегазовой перера-

ботки. Этот сек-
тор разогнался 
на 12,9%. 
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Именно от производи-
тельности в ненефтяных 
секторах сейчас ожида-
ют решения наиболее 
важных вопросов: будь 
то стабильный перевес 
прибылей над расходами 
во внешней торговле или 
позитивная разница по 
финансовому счету стра-

ны. Более предметно 
стоящую перед 

нами задачу обо-
значил депу-
тат и эксперт 
Вугар Байра-
мов: 
– В макро-

экономических 
результатах 

I квартала заметно 
два ключевых момента, 

– комментирует он. – В 
первую очередь мы на-
блюдаем преобладающую 
роль неэнергетического 
сектора в совокупном 
экономическом росте. Но 
делая на этом акцент, не 
стоит упускать из внима-
ния стабилизацию в не-
фтяной сфере – она 
тоже демонстри-
рует рост после 
продолжитель-
ного спада. В це-
лом же позиции 
неэнергетических 
отраслей укрепля-
ются и определяют 
совокупные 
пока-
затели 
на-
шего 

хозяйственного роста. 
Отныне и впредь эконо-
мический рост будет за-
висеть от развития в этой 
сфере. 
Под этим понимается 
прежде всего достаточ-
ность ресурсов, так что 
следует и впредь разви-
вать реальную экономику, 
наращивая долю неэнер-
гетического экспорта в 
общих объемах вывози-
мой за рубеж продукции 
и доходах госказны. В 
контексте нестабильности 
котировок нефти и газа, 
а также внутренней до-
бычи черного золота это 
особенно важно. Что же 
касается главной статьи 
доходов – нефти и газа, то 
ситуация в этой ключевой 
области прочно зависит от 
международных сырьевых 
котировок и уровня вну-
тренней добычи, поэтому 
на первый план выходит 
стабилизация производ-
ства.
Судя по всему, в этом году 
республика добьется и 

этой ключевой цели. 
По данным Всемирно-
го банка, текущий эко-

номический рост бу-
дет поддерживаться 
менее выраженным 

снижением добычи сы-
рой нефти из-за вво-

да в эксплуатацию 
новых не-

фтяных 
плат-
форм. 

НЕСЫРЬЕВОЙ СФЕРЕ УДАЛОСЬ ПРИДАТЬ УСКОРЕНИЕ ЭКОНОМИКЕ СТРАНЫ 
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ния стабилизацию в не-
фтяной сфере – она 
тоже демонстри-
рует рост после 
продолжитель-
ного спада. В це-
лом же позиции 
неэнергетических 
отраслей укрепля-
ются и определяют 
совокупные 
пока-
затели 

Судя по всему, в этом году 
республика добьется и 

этой ключевой цели. 
По данным Всемирно-
го банка, текущий эко-

номический рост бу-
дет поддерживаться 
менее выраженным 

снижением добычи сы-
рой нефти из-за вво-

да в эксплуатацию 
новых не-

фтяных 
плат-
форм. Вугар Байрамов

Оценка хо-
зяйственного 
роста по ито-

гам I квартала 
года оказалась 

даже выше 
ожиданий, 
а главным 

драйвером 
стали подвиж-
ки в ненефтя-
ных отраслях. 

Отныне и 
впредь неу-

глевдородная 
сфера опреде-
ляет состояние 

нашей эконо-
мики, ведь за 

ней – будущее. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

На протяжении долгих лет руковод-
ство нашей страны готовило базу для 
выхода местной продукции на за-
рубежные рынки. А ведь растущие 
экспортные возможности местной 
продукции признаны триггером 
роста внутреннего производства 
для удовлетворения потребно-
стей страны. Помимо всего 
прочего, развиваю-
щийся неуглево-
дородный сегмент 
– еще и важный шаг 

на пути к повышению экспортного 
потенциала. 

Сквозь эту призму экспер-
ты акцентируют внимание 
на оценке устойчивости 
и стабильности нынеш-

них процессов. По словам 
экономиста Пярвиза 
Гейдарова, растущая роль 

ненефтяного сектора 
в ускорении эконо-

мики не может не 
радовать, но 

остаются вопросы. В частности, все 
мы помним, что январский восстано-
вительный рост сопровождался сни-
жением экспорта из этого источника. 
А для сохранения положительных 
тенденций по балансу внешней тор-
говли прирост ненефтяного экспорта 
должен покрывать убыль в нефтега-
зовом. 
– Поэтому нужно и дальше поддер-
живать рост ненефтяных отраслей, со-
действуя тем самым диверсификации 
экономики от нефти и газа, – уверен 

он. – Это может включать в себя ин-
вестиции в производство, туризм, об-
разование, информационные техно-
логии и другие сферы, которые могут 
стимулировать ускорение в экономи-
ке и появление новых рабочих мест. 
Особое значение для укрепления 
экономики эксперт придает привле-
чению иностранных инвестиций, 
развитию торговых отношений и 
участию страны в региональных и 
международных интеграционных хо-
зяйственных процессах. 

ОДНОЗНАЧНО ЛИДИРУЕТ

Пярвиз Гейдаров

ПАЛЬМУ ПЕРВЕНСТВА
Если взять, к приме-
ру, результаты трех 
месяцев этого года, 
то можно увидеть, 
что в I квартале 
отечественная 
экономика уско-
рилась еще на 4%, 
и тоже благодаря 
неуглеводородным 
отраслям. Следуя 
последним данным 
официальной 

тренд наблюдается и в 
строительстве – оно от-
личилось 11,8-процент-
ным восхождением. 
Одновременно 10,4% 
ускорения демон-
стрирует сегмент ин-

формации и связи, а 
также размещения 
туристов и обще-
ственного питания 

– 10,2%. Солидный 
привес, по оценкам 

министра, в сфере не-
нефтегазовой перера-

ботки. Этот сек-
тор разогнался 
на 12,9%. 

НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР 

Растут экспортные возможности местной продукции

Стабильный перевес 

поддержал высо-
кий подъем 

вносить транспор-

финансовому счету стра-
ны. Более предметно 

стоящую перед 
нами задачу обо-

значил 

Вугар Байра-
мов
– В макро-

экономических 
результатах 

I квартала заметно 

В январе 

ВВП 
увеличился на 

5%



10 ПРОЕКТ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

27 АПРЕЛЯ 2024

Говоря о перспективах стро-
ительства на Каспии искус-
ственных островов, Ф.Джафа-
ров привел в пример Дубай, 
который основные свои пре-
стижные стройки осуществил 
как раз на искусственных 
островах. Причем они имен-
но песчаные – сначала там 
намывали песок, а затем за-

крепляли его. Можно также 
рассмотреть опыт Нидерлан-
дов, это государство находит-
ся ниже уровня Северного 
моря. 
– Азербайджан – страна, 
привлекательная для инве-
стиций, а жить посреди моря 
очень престижно, такое жи-
лье непременно будет поль-

зоваться спросом. Подобная 
стройка уже начиналась в Га-
радагском районе – правда, 
проект оказался неудачным, 
пришлось его свернуть. 
У меня как эколога искус-
ственные острова не вы-
зывают опасений, так как 
увеличивается рифовая зона 
отмелей, а это отличная сре-

да для морских организмов. 
В проектах такого масштаба 
продумывают все до мелочей, 
в том числе в плане эколо-
гии, в частности чтобы в море 
не сбрасывали неочищенные 
сточные воды. Отсутствие 
этого пункта существенно 
снизит стоимость инвести-
ций», – резюмировал эколог. 

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ СМОГУТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ И ЮРИДИЧЕСКИЕ, И ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА

В нашей 
стране 

планируют 
воплотить 

в жизнь 
амбициоз-
ный стро-
ительный 
проект, и 

не где-ни-
будь, а 

на море. 
В Милли 
Меджлис 

уже посту-
пил зако-
нопроект 

о созда-
нии искус-

ственных 
участков 

на Каспии. 

ИСКУССТВЕННЫЕ ОСТРОВА 
НА КАСПИИ?

Экологическая часть про-
екта – это одна сторона 
медали. Не менее важна и 
другая – экономическая. 
Эксперт-экономист 
Рауф Гараев также отме-
тил, что идея эта не нова, 
такие попытки уже пред-
принимались. 
– Сейчас все иначе в том 
плане, что создание таких 
островов решили закре-
пить на законодательном 
уровне, и это уже гораздо 
более серьезный подход. 
Если подобное получи-
лось в других странах, по-
чему у нас не должно? Ка-
спий продолжает мелеть, 
и прогнозы, видимо, не 
обнадеживают – потому и 
решили создавать искус-
ственные острова. 
Разумеется, такие зе-
мельные участки будут 
востребованы в основном 
бизнесменами и состоя-
тельными людьми.  Наша 
страна делает ставку на 
ненефтяной сектор эко-
номики, и это может стать 
еще одним шагом в дан-
ном направлении. Надо 
реализовывать новые дол-
госрочные бизнес-
идеи, и поскольку у нашей 
страны давно налажены 
бизнес-контакты с ОАЭ, 
думаю, и здесь мы сможем 
сотрудничать, а тем более 
– учитывая их опыт в по-
добных проектах.
Отмечу, что на этих остро-
вах будет развиваться 
не только туризм, но и 
бизнес в целом. Напом-
ню, что Алят – свободная 
экономическая зона, и 
думаю, что на ее развитии 
эта идея тоже скажется 
благоприятно. Кроме 
того, можно и нужно 
сотрудничать в проек-
тах в рамках тюркского 
мира. Следует думать о 
будущем страны, ее фи-
нансовой независимости, 
просчитывая ситуацию на 
несколько шагов вперед. 
Эра ископаемого топлива 
неизбежно уйдет в про-
шлое, и важно 
понимать 
свои 
перспек-
тивы и 
альтер-
нативы.

Искусственные земельные участки 
собираются создать в северной и юж-
ной части азербайджанского сектора 
Каспия. Это предусмотрено в законо-
проекте «О создании искусственных 
земельных участков в части Каспий-
ского моря (озера), принадлежащей 
Азербайджанской Республике».
Насыпные территории могут быть 
образованы как непосредственно в 
водоеме, так и примыкать к уже 
существующим территориям – суше 
и островам. В строительстве смогут 
принять участие и юридические, и 
физические лица, главное – указать 
цель, сроки создания и размеры 
участка, а также пройти экологиче-
скую экспертизу и получить соот-
ветствующее заключение. Инженер-
но-изыскательские работы должны 
быть выполнены в соответствии с 
Градостроительным и строительным 
кодексом. В дальнейшем между эти-
ми островами и столицей построят 
дороги. Предусмотрены также па-
ромные и судоходные маршруты. 
Такие участки могут быть созданы не 
только в Баку, но и в других местах, в 
частности в Лянкяране и Набрани. 
Как заявил руководитель Аппарата 
Госкомитета по градостроительству 
и архитектуре Рашад Исмаилов, 
к проекту планируется привлечь 
инвесторов, а не государственные 
средства. Впрочем, он добавил, что 
пока слишком рано говорить об ин-

фраструктурных вопросах. Ожидает-
ся, что проектные работы начнутся 
осенью. 
Отметим, что условия создания, 
управления и использования искус-
ственных островов на Каспии огово-
рены в документе, заключенном в 
2018 году пятью странами Каспий-
ского региона. 
Что даст нашей 
стране создание 
таких искусствен-
ных площадей? 
Во-первых, это 
хорошая 
возможность 
расширить 
территории. 
Во-вторых, 
позволит еще 
более успешно 
развивать 
туризм, ведь 
многих гостей 
притягивает как 
раз возможность 
морского отдыха. 

ПЕРЕМЕНЧИВЫЙ 
НРАВ КАСПИЯ
Проект поднял ряд важных во-
просов. Так, депутат Руфат Гулиев 
поинтересовался, где будут брать 
землю для строительства. «Синга-

пур для этих целей поку-
пает ее за границей, а мы 

где возьмем?», – спрашивает он. 
Депутат также считает, что в стране 
неоправданно низкие штрафы за 
вывоз песка и гравия с морского 
побережья. Многих волнует эколо-
гический момент, в частности не 
нанесут ли ущерб Каспию в резуль-
тате строительства и будет ли учтен 
непостоянный уровень моря. 
Председатель НПО «Общество 

устойчивого развития» 
эколог Фикрет Джафа-

ров в беседе с газетой 
«Каспий» отметил, что 

многолетние изме-
рения уровня моря  

показывают, что 
минимальный его 

уровень был около 
-29-29,5 метра, а сей-
час -26-26,5. То есть 
он может понизиться 
еще на 2-2,5 метра. 
– Что касается пе-
риодически повы-

шающегося и понижа-
ющегося уровня воды в 

Каспии, то такие проекты 
очень дорогостоящи, осо-

бенно с учетом затрат на 
зарубежных специалистов высокого 
класса. Конечно, они учтут самые 
различные варианты развития 
событий, в том числе повышени-
е-понижение уровня моря, – под-
черкнул он.

Перспективы 
и альтернативы 

Азербайджан – страна, привлекательная для инвестиций

Рауф Гараев

-29-29,5 м

Минимальный 
уровень 
Каспия 

-26-26,5 м
Сейчас
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l Можно ли ставить коронки при 
бруксизме?
l Нет, не стоит проводить проте-

зирование без предварительно-
го лечения бруксизма. Также 

нельзя устанавливать зубные 
импланты – из-за непро-

извольного трения зубов с 
протезами имплант может 
разболтаться или не при-

житься, что в обоих случаях приведет к 
его удалению. 
l А виниры – это ведь не долгои-
грающая пластинка?
l Если не подвергать зубы с винирами 
усиленной нагрузке – не открывать бу-
тылки, не щелкать семечки и орехи, и 
регулярно посещать стоматолога (раз в 
полгода), то срок годности керамических 
виниров – 10-12 лет.

l Кто чаще страдает от бруксизма – 
девочки или мальчики?
l Девочки.
l В каком возрасте он проходит?
l Детские стоматологи считают, что 
большинство случаев бруксизма не тре-
бует какого-либо лечения, потому что в 
основном дети перерастают эту проблему 
к 9-12 годам. Как только зубочелюстная 
система стабилизируется, она исчезает.

l Какие анализы 
или методы иссле-
дования позволяют 
точно поставить 
диагноз?
l Подтвердить брук-
сизм позволяет поли-
сомнография – ее, как 
правило, назначают с 
целью исключить эпи-
лепсию. Если причина 
скрежета психологи-
ческая, малышу потре-
буются сеансы психо-
терапии, специальные 
упражнения на снятие 
нервного напряжения. 
l Если проблема 
неврологическая, 
понятно, что надо 
обращаться к не-
врологу, который 
порекомендует со-
ответствующее ле-
чение. А чем может 
помочь стоматолог?
l Чтобы ребенок 
перестал скрипеть 
зубами во сне, следует 
устранить все стомато-
логические проблемы. 
Наиболее эффектив-

ным на сегодняшний 
день является лечение 
бруксизма при помо-
щи ночных кап из био-
пластика. Зубной врач 
поможет защитить 
дентин (минерали-
зированная твердая 
ткань зуба, состав-
ляющая его основную 
часть) от повреж-
дения посредством 
специальной насадки. 
Чтобы получить инди-
видуальный аппарат, 
соответствующий при-
кусу малыша, стомато-
лог-ортодонт вначале 
делает оттиск зубов. 
Капу, изготовленную 
по этому слепку, за-
тем подгоняют во рту. 
Надевают ее только 
ночью, меняют по мере 
стирания. Капа пре-
дотвращает плотное 
сжатие зубов верхней 
и нижней челюсти во 
время бесконтрольно-
го сокращения мышц, 
переключая давление 
на себя.

Избегать усиленной нагрузки

В помощь – 
ночные капы

ЧТОБЫ РЕБЕНОК НЕ СКРИПЕЛ ЗУБАМИ ВО СНЕ, НАДО УСТРАНИТЬ СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

Почему ребенок скрипит зу-
бами во сне? Причина, о кото-
рой вы сейчас, скорее всего, 
подумали, никакого отноше-
ния к действительности не 
имеет. Об этом и многом дру-
гом наш корреспондент бесе-
дует с врачом-стоматологом 
Исмаилом Аббасовым. 

ВОЗРАСТНАЯ ВОЗРАСТНАЯ 
ОСОБЕННОСТЬОСОБЕННОСТЬ
ИЛИ БОЛЕЗНЬ?ИЛИ БОЛЕЗНЬ?

У кого такое было: сдали анализы, 
все нормально, а педиатр направил 
либо к неврологу, либо к стоматоло-
гу. Почему? Оказывается, скрип зу-
бами не имеет никакого отношения 
к микробам или гельминтам, это – 
возрастная особенность, присущая 
многим детям. По мнению врачей, 
в некоторых случаях бруксизм (так 
это называется) возникает из-за 
активного роста, иногда – из-за 
дефицита кальция. Кроме того, есть 
версия, что скрип зубами может 
быть связан с повышенной нервной 
возбудимостью. Еще одно предпо-
ложение: так ребенок реализует 
нерастраченную за день эмоцио-
нальную энергию.
Зубной скрежет наблюдается у каж-
дого второго ребенка младше семи 
лет. Чаще всего приступы случают-
ся периодически и длятся несколь-
ко секунд. Но бывают и регулярные 
проявления, приводящие к повреж-
дению зубной эмали и напряжению 
в челюстях. С годами бруксизм про-
ходит: среди молодого и взрослого 
населения он встречается в 4−8 
случаях из 100.
Основная причина бруксизма у де-
тей – перевозбуждение определен-
ных участков головного мозга. Ма-
лыши очень эмоциональны, и когда 

им снятся 
страшные 

сны, они стискивают зубы в гневе 
или отчаянии – отсюда и скрежет. 
Вот что рассказал нам по этому по-
воду врач-стоматолог Исмаил 
Аббасов.

КОГДА БЕЖАТЬ К ВРАЧУ?
l Верно ли, что склонность к 
бруксизму чаще проявляется у 
ранимых и подвижных малы-
шей?
l В определенной степени – да. 
Появлению зубного скрежета по 
ночам способствуют неприятности 
в семье, стрессы и большие нагруз-
ки в школе, трудности в общении 
со сверстниками. Другие причины 
– расстройство сна, хронический 
аденоидит, аномалия прикуса, не-
правильная установка брекетов или 
коронок, болезни нервной системы, 
обезвоживание или интоксикация 
организма, холод, наследственная 
предрасположенность. У пациентов 
с заболеваниями пародонта, такими 
как пародонтит и гингивит, брук-
сизм может быть более распростра-
ненным.
Кроме того, ребенок до года скрипит 
зубами, реагируя на припухлость и 
зуд десен. В этом случае бруксизм – 
признак прорезывания очередного 
зуба.
l То есть все-таки этот недуг в 
большей степени относится к 
стоматологии?
l Считается, что дневной и ночной 

бруксизм – это заболевания, по-
следствия которых охватывают все 
структуры зубочелюстной системы. 
Эпидемиологические исследования 
указывают, что его симптомы фик-
сируются у 8-31% населения, приво-
дя к повышенному истиранию твер-
дых тканей, поражениям пародонта, 
мышечным болям, изменениям в 
височно-нижнечелюстных суставах.

ТРЕВОЖНЫЕ СИМПТОМЫ
В соответствии с данными специ-
альной литературы тяжелая форма 
бруксизма и его осложнения могут 
оказать влияние не только на струк-
туры зубочелюстной системы, но и 
на весь опорно-двигательный аппа-
рат человека, его гормональную си-
стему, психоэмоциональное состоя-
ние, которое приводит к ухудшению 
качества жизни.
l Когда на ночной скрежет 
надо реагировать?
l Обратиться к врачу следует, если 
приступы повторяются регулярно 
и длятся более 10 секунд. Во время 
сна у ребенка может учащаться 
дыхание и пульс, утром – болеть го-
лова. Тревожными симптомами яв-
ляются вялость, раздражительность, 
отсутствие аппетита. Бруксизм при-
водит к кровоточивости десен, раз-
рушению эмали, дефектам прикуса. 
Запущенная болезнь может вызвать 
асимметрию лица или нарушение 
слуха.

Исмаил Аббасов

Зубной скрежет 
наблюдается у 

каждого второго 
ребенка младше 

7 лет
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МАРАФОНЫ СПОСОБСТВУЮТ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ СПОРТА И ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

Бег на длинные и очень 
длинные дистанции 
становится популярным 
во всем мире. Люди 
разных возрастов 
и профессий, 
надев кроссовки, 
участвуют в 
забегах, чтобы 
посорев-
новаться 
друг с другом, 
а заодно  
проверить себя 
на прочность. 

СУМЕЙ ПОБЕДИТЬ 
ВЕТЕР

Баку

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

l Приобщают ли 
такие соревнования 
молодежь к спорту 
и здоровому образу 
жизни? 
l На марафонах мо-
лодежь видит людей, 
которые испытывают 
себя на прочность, для 
которых выражение 
«Движение – жизнь» – 
не просто слова, а жиз-
ненное кредо. На таких 
соревнованиях царит 
позитивная атмосфера, 
чувствуется положи-
тельная аура. В марафо-
нах участвует много сту-
дентов, молодых людей 
от разных организаций, 
и большинство из них 
хотят последовать при-
меру своих бегающих 
сверстников. А присое-
диниться к нам может 
абсолютно каждый. 
l Что для вас здоро-
вый образ жизни?
l Это философия, ко-
торой ты добровольно 
следуешь и которую 
считаешь единственно 
верной для себя. Здоро-
вый образ жизни – не 
просто пара часов за-
нятий спортом в день. 
Это и отказ от вредных 
привычек, и правиль-
ное питание. Но самые 
простые вещи зачастую 
оказываются самыми 
сложными. 
Меня нередко спраши-
вают, обращаюсь ли 

я к врачам, но в этом 
у меня нет необходи-
мости. Я рос довольно 
хилым ребенком, же-
лезным здоровьем не 
отличался, а спорт зака-
лил меня. Я всегда гово-
рю: начните заниматься 
хотя бы по несколько 
минут в день – и вы не 
успеете оглянуться, как 
уже не сможете без фи-
зической активности. 
А положительный ре-
зультат не заставит себя 
долго ждать. 
l Что бы вы посо-
ветовали тем, кто 
хочет участвовать в 
таких соревновани-
ях, но не решается? 
l Надо просто выбрать 
свой формат. Более 
того, даже бежать не 
обязательно, можно 
идти, и это – не нару-
шение правил. А можно 
чередовать ходьбу и 
бег или периодически 
делать перерывы. Кста-
ти, в последнем случае 
неплохой шанс удачно 
финишировать. Можно 
идти со скандинавски-
ми палками. Главное – 
воля к победе, мотива-
ция, уверенность в себе, 
и тогда все получится. 
Призываю всех уча-
ствовать в таких сорев-
нованиях, ведь пока не 
попробуете, не узнаете, 
какого результата смо-
жете достичь. 

Присоединиться 
может каждый                               

      
  

                               
      

  38
0 
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Ханкенди

В нашей стране такие со-
ревнования стали уже 
традиционными. Так, в марте 
впервые прошел ультрамарафон 
Ханкенди-Баку, а 5 мая состоится 
очередной ежегодный Бакинский 
марафон. Чем притягивают забеги 
участников и зрителей? Об этом 
мы поговорили с известным атле-
том, победителем ультрамара-
фона Ханкенди-Баку Артемом 
Алиевым. 

ИНДИКАТОР 
ФИЗИЧЕСКОЙ ФОРМЫ 
l Вы примете участие в Ба-
кинском марафоне? 
l Да, конечно! Марафон проводит-
ся с 2016 года, и я стараюсь ежегод-
но в нем участвовать. Только два 
года пропустил. Один раз готовил 
ученицу к этому состязанию, и для 
меня главным был ее результат. А 
второй раз в это время был на со-
ревнованиях в другой стране.
Марафон с таким говорящим на-
званием «Победи ветер» – еще 
одна возможность продемонстри-
ровать, что в нашем прекрасном 
городе популяризируют спорт и 
здоровый образ жизни.
l Что побуждает вас участво-
вать в таких забегах?
l Это отличный индикатор физи-
ческой формы. Да и где встретишь 
столько единомышленников! А 
еще, не скрою, приятно, когда тебя 
узнают и за тебя болеют совсем не-
знакомые люди. 
Пробежать Бакинский мара-
фон для меня – в очередной раз 
убедиться, что Баку – это город 
счастья. Именно так название на-
шей столицы переводится с древ-
нетюркского. 

l Чем этот марафон будет от-
личаться от предыдущих? 
l Во-первых, каждый год меняется 
состав участников, как граждан, 
так и иностранцев, работающих 
в нашей стране. Во-вторых, иная 
праздничная программа с участи-
ем аниматоров, другая атмосфера, 
эмоции, даже погода всегда раз-
ная. 

НИ ДНЯ БЕЗ ТРЕНИРОВКИ
l Как готовитесь к забегу 
и каких результатов хотели бы 
достичь?
l Ни дня без тренировки, незави-
симо от соревнований, – вот мой 
стиль жизни. Тренируюсь мини-
мум шесть часов в день. Но только 
бега мне недостаточно, по-
этому осваиваю и другие 
виды спорта – активно 
занимаюсь гимнастикой, 
общефизическими упраж-
нениями. Что касается ре-
зультатов, то для меня 
самый важный – 
крепкое здоровье, а 
оно, как известно, 
собирается бук-
вально по грам-
му правильным 
образом жизни. 
Но, конечно, хо-
чется пробежать 
на хорошей ско-
рости и успешно 
финишировать. 
Надеюсь, это будет 
результат, которым 
я сам останусь до-
волен. Но достичь 

его будет непросто 
– дистанция для меня слишком 
короткая. 
l Получается, вам проще бе-
гать на длинные дистанции?
l Чем длиннее, тем лучше. Поэто-
му ультрамарафон Ханкенди-Баку 
протяженностью 380 км стал для 
меня идеальным вариантом. Во 
время забега я чувствовал себя хо-
рошо, и он давался мне легко. Это 
была уникальная гонка, которую 
Азербайджан сумел великолепно 
организовать и провести. Хотелось 
бы когда-нибудь принять участие 
в марафоне на очень длинную 
дистанцию, например 1000 кило-
метров или 1000 миль, которые 
нужно пробежать за определенное 
количество дней. Чем сложнее со-
ревнование, тем мне интереснее. 
l Как повлияла на вашу 
жизнь победа в ультрама-
рафоне? 
l Мои возможности стали от-

крытием для меня самого. 
Я ведь до начала соревнова-

ний очень сомневался, 
что смогу преодолеть 
такое расстояние. Ни-
когда не забуду тот 
спектр эмоций, кото-
рый испытал: вос-
торг, счастье, радость 
и невероятный при-
лив сил и энергии. 
Победив, я осознал, 
что у меня есть по-
тенциал, который 
надо продолжать 
развивать.



11 января 1920 года Париж-
ская мирная конференция, 
определявшая контуры 
миропорядка по окончании 
Первой мировой войны, 
признала де-факто независи-
мость Азербайджана. Перед 
страной открылась перспек-
тива скорого юридического 
признания на международ-
ной арене. Между тем внутри 
АДР и вокруг нее происходи-
ли события, сыгравшие в ко-
нечном итоге роковую роль в 
дальнейшей судьбе первого 
республиканского государ-
ства Азербайджана.
К концу 1919 – началу 1920 
года резко накалилась обще-
ственно-политическая ситу-
ация в Азербайджане. После 
отставки в конце марта пра-
вительства во главе с правым 
мусаватистом Насиб беком 
Юсифбейли формирование 
нового, шестого по счету 
кабинета АДР, было возло-
жено на левого мусаватиста 
Мамед-Гасана Гаджинского. 
Однако он оказался не в со-
стоянии добиться поставлен-
ной задачи в условиях, когда 
социал-демократы выступали 
за создание «радикально-со-
циалистической власти», а 
фактически раздробленный 

«Мусават» предпочел такти-
ческий союз с клерикальной 
партией «Иттихад».
Между тем мусаватисты не 
учли симпатий иттихадистов 
к cоветской России, которая 
представлялась им един-
ственной силой, способной 
успешно противостоять им-
периалистическому Западу. 
Лояльно смотрел на перспек-
тиву установления близких 
отношений с cоветской 
Россией и новоназначенный 
премьер Гаджинский. Не-
случайно местные больше-
вики, учредившие в феврале 
1920 года Азербайджанскую 
коммунистическую партию, 
заявили о своей поддержке 
формируемого кабинета 
Гаджинского. Но это не поме-
шало им отказаться от пред-
ложения «Мусавата» войти в 
новую коалицию, поскольку 
АКП уже открыто встала на 
путь свержения власти АДР и 
установления советского ре-
жима в Азербайджане.
Агрессивная стратегия была 
взята на вооружение ком-
мунистами, невзирая на то, 
что в конце марта – начале 
апреля был сделан прорыв в 
налаживании торгово- 
экономических связей между 
Азербайджаном и советской 
Россией. 17 апреля азер-

байджанское правительство 
получило радиотелеграмму 
от Народного комиссариата 
иностранных дел РСФСР, в 
которой выражалось согласие 
на установление товарообме-
на между советской Россией и 
Азербайджаном. Обе страны 
должны были вступить в пе-
реговоры о деталях будущих 
экономических взаимоотно-
шений, которые давали АДР 
надежду на прекращение 
советской Россией политики 
непризнания независимости 
Азербайджана. Однако она и 
не думала начинать серьезное 
экономическое сотрудниче-
ство с АДР, сделав ставку на 
его силовое вовлечение в ор-
биту политического влияния 
РСФСР и установление то-
тального кон-
троля над 
нефтяными 
и хозяй-
ственными 
ресурсами 
Азербайджа-
на.
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ПОСЛЕДНЯЯ ВЕСНА АДРПОСЛЕДНЯЯ ВЕСНА АДР
104 года назад прекратила свое существование Азербайджанская Демократическая Республика (АДР). 
Это произошло вследствие военной агрессии со стороны советской России, которая с начала 1920 года 
приступила к реализации плана по взятию Азербайджана и всего Южного Кавказа под свой контроль.

Вечером 27 апреля 1920 года 
Парламент АДР собрался на 
свое последнее, чрезвычайное 
заседание. Осознавая отсут-
ствие достаточного военного 
потенциала для защиты го-
сударства и стремясь предот-
вратить кровопролитие, Пар-
ламент согласился передать 
власть Азревкому. Но при 

этом выдвинул ряд условий, 
касающихся прежде всего со-
хранения независимости Азер-
байджана.
Таким образом, лидеры АДР 
предпочли принять больше-
вистский ультиматум о сдаче 
власти, нежели ввергнуть свой 
народ в пучину заведомо обре-
ченного, чреватого массовыми 

жертвами сопротивления. Но 
они добились главного – Азер-
байджан, пусть и формально, 
сохранил свою независимость.
28 апреля Азербайджан был 
провозглашен cоветской соци-
алистической республикой. С 
конца 1922 года АзССР нахо-
дилась в составе СССР, но даже 
в рамках единой союзной дер-

жавы Азербайджан сохранил 
атрибуты государственности.
Спустя 71 год наша страна 
восстановила свою государ-
ственную независимость. Со-
временная Азербайджанская 
Республика провозгласила 
себя преемницей Азербайд-
жанской Демократической 
Республики.

Парламент АДР выдвинул ряд условий

Наступлению войск 
советской России 
на Азербайджан 
предшествовал оче-
редной этап военной 
агрессии Армянской 
республики. Военные 
соединения последней 
вторглись в западные 
районы Азербайджана 
и заняли целый ряд 
населенных пунктов в 
Карабахе и Зангезуре. 
Армянская агрессия со-
провождалась актами 
массового истребления 
местного азербайд-
жанского населения. 

Правитель-
ству 
АДР 
при-
шлось 
пере-
бросить 
лучшие 

воинские части госу-
дарства на защиту род-
ных земель. В течение 
апреля азербайджан-
ские войска под ко-
мандованием генерала 
Габиб бека Салимова 
освобождали Карабах 
от армянских военных 
формирований.
Отражая армянскую 
агрессию в Карабахе и 
Зангезуре, правитель-
ство АДР вынужденно 
ослабило защиту север-
ных границ страны. 
В ночь с 26 на 27 апре-
ля 1920 года части 
ХI Красной армии 
РСФСР перешли се-
верную границу Азер-
байджана и взяли курс 
на Баку. Серьезное 
сопротивление им 
было оказано лишь у 
станции Ялама. 
Однако бронепоездам 
ХI Красной армии уда-
лось преодолеть сопро-
тивление значительно 
уступавших в числен-
ности и вооружении 
азербайджанских сил. 
350 военнослужащих 

пехотного полка Азер-
байджанской армии, 
грудью вставших на 
пути большевистских 
войск, пали смертью 
героев...
Форсированному про-
движению ХI Красной 
армии на территории 
Азербайджана способ-
ствовало и известие о 
предоставлении совет-
ской Россией помощи 
кемалистской Турции в 
борьбе с агрессией за-
падных держав. Это из-
вестие вызвало у части 
населения Азербайджа-
на желание не препят-
ствовать наступлению 
российско-большевист-
ских войск.
Спустя 12 часов после 
перехода войсками 
советской России гра-
ницы Азербайджана 
сформированный 
коммунистами Азер-
байджанский рево-
люционный комитет 
(Азревком) предъявил 
ультиматум руко-
водству АДР о сдаче 
власти. 

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

ПЕРВАЯ АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА ПАЛА, НО СОХРАНИЛА НАЦИОНАЛЬНУЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТЬ

Габиб бек СалимовМамед-Гасан Гаджинский

Вторжение советских войск



– Великая Победа 
в 44-дневной войне 
обязательно должна 
была стать важной 
частью нашей экспо-
зиции, – сказал доктор 
исторических наук, 
заместитель директора 
музея по научной работе 
Фархад Джаббаров. – 
Поэтому экспозиция, 
прежде хронологически 
заканчивавшаяся на 
Азербайджанской Демо-
кратической Республике 
(1918-1920), была прод-
лена до современной 
эпохи. 
Сотрудникам музея уда-
лось перекомпоновать 
отделы древней и сред-
невековой истории на 
первом этаже. И теперь 
второй этаж особняка 
по улице Г.З.Тагиева 
посвящен последним 
трем столетиям истории 
страны. Здесь оформле-
ны залы, рассказываю-
щие об эпохе нефтяного 
бума, экономике, транс-
порте, промышленниках 
XIX века: Гаджи Зейна-
лабдин Тагиев, Муртуза 
Мухтаров, Шамси Аса-

дуллаев, Агамуса Нагиев 
и другие.

КУЛЬТУРА, 
БОРЬБА, РАЗВИТИЕ 
Небольшая комната 
посвящена истории 
религии – здесь экспо-
нируются предметы, 
связанные не только с 
исламом, но и с христи-
анством, иудаизмом. 
Уникальные предметы 
демонстрируются в от-
деле культуры: напри-

мер, прекрасно 
сохранившиеся 
личные вещи 
Хуршудбану 
Натаван, Мир-

зы Фатали Ахундзаде. 
Тут можно ознакомить-
ся со старой азербайд-
жанской прессой («Ачыг 
сез», «Игбал», «Фию-
зат», «Хаят»), увидеть 
рисунки Азима Азимза-
де, личные вещи Гусей-
на Араблинского, Сидги 
Рухуллы, Узеира Гаджи-
бейли, Гамэр Алмасзаде, 
Муслима Магомаева…
Авторы экспозиции 
сочли необходимым 
отразить и события в 
Южном Азербайджане, 
в том числе Движение 
Саттархана. Эпоха АДР 
тоже занимает в музее 
важное место.
Впервые вниманию 
посетителей представ-
лена трагическая часть 
истории, связанная с 

репрессиями в СССР: 
это письма сосланных и 
приговоренных, фото-
графии с закрашенными 
лицами, револьвер, из 
которого расстреливали 
ни в чем не повинных 
людей. 
В числе экспонатов, рас-
сказывающих о Второй 
мировой войне, медаль 
«За оборону Кавказа» 
№001, врученная Азизу 
Алиеву, который в годы 
войны был первым се-
кретарем Дагестанского 
областного комитета 
ВКП(б). Напротив – бо-
евые знамена наших 
полков.
Отдельная витрина по-
священа генералу-тан-
кисту Ази Асланову, 
рядом грамота первого 
нашего Героя Советско-
го Союза Исрафила Ма-
медова, портрет нашего 
первого контрадмирала 
Джалила Джавадова. Со 
стен смотрят и другие 
герои: академик Зия 
Буниятов, полковник 
416-й дивизии Габибул-
ла Гусейнов. На парти-
занской витрине письма 
Мехти Гусейнзаде, его 
грамота...

14 МУЗЕИ

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

22 апреля после ремонта и реэкспозиции наконец открылся Нацио-
нальный музей истории Азербайджана. Музей был закрыт еще 
в 2018 году. За минувшее время мы стали свидетелями исторических со-
бытий, не отразить которые в экспозиции музея просто невозможно.

Один зал в музее полностью 
посвящен эпохе Гейдара 
Алиева. Здесь можно уви-
деть копию одной из четы-
рех знаменитых резолюций 
– 853-й. 
Голубой шрифт текста 
означает, что резолюция 
принята единогласно.
Последний зал расска-
зывает о новом времени, 
когда у руля государства встал 
Президент Ильхам Алиев. 
Здесь первое золото, добытое в 
Нахчыване в 2004 году, денеж-
ные знаки, флажки Евровиде-
ния, медали Первых Евроигр, 

факел Исламиады… И вместе 
с тем это время великого осво-
бождения, а значит, не менее 
ценны расположенные у дру-
гой стены зала на витринах 
личные вещи Полада Гашимо-
ва, блокнот Мубариза Ибра-

гимова, окровавленный флаг, 
найденный на груди у шехида 

44-дневной войны. И тро-
сы, при помощи которых 
наш спецназ поднимался в 
Шушу…
На церемонии открытия 
присутствовали министр 
культуры Адиль Керим-
ли, президент НАНА Иса 
Габиббейли, депутаты, ди-

ректора музеев, ученые, искус-
ствоведы. 
Открытие Национального 
музея истории Азербайджана 
стало большим праздником 
для всех ценителей истории.
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Заслуженный художник 
Азербайджана Мамед 
Мустафаев скончался год 
назад. И выставка «Тайное 
и явное» стала данью па-
мяти этого замечательного 
мастера, раскрывающей 
грани его таланта.
– Концепция выставки – 
визит в доселе закрытую 
мастерскую художника, 
где зрителя встречают 
работы, которые при 
всей своей несхожести 
друг с  другом обладают в 
равной степени мощной, 
завораживающей энерге-
тикой, – говорит дирек-
тор Азербайджанского 
Национального музея 
искусств Ширин Мелико-
ва. – Серия монохромных 
абстрактных коллажей 
под названием «Сюжет» 
имеет имеет сложную 
структуру, которая таит 
в себе нечто тайное, едва 
осязаемое, однако пре-
дельно эмоциональное и 
экспрессивное. Эти работы 
не несут идиллической 
гармонии – в них 
наблюдается необ-
узданная, взрывная 
энергия, пульсация 
непрекращающей-
ся духовной ра-
боты автора, 
самоанализ, 
познание 
себя через 
эмоции...

Интересны и работы бе-
лым акрилом на черной 
бумаге, в которых словно 
происходит соединение 
человека и космоса.
«Скульптурные объекты 
Мамеда Мустафаева с их 
удивительной динамикой 
необычайно метафорич-
ны. Они вызывают неуло-
вимую ностальгию, словно 
каждый из них сплетает 
в себе нити трех времен 
– прошлого, настоящего 
и будущего», – делится 
Ш.Меликова.
«Эта выставка позволяет 
ознакомиться с разви-
тием искусства Мамеда 
Мустафаева – большого 
мастера, умевшего видеть 
в простых вещах что-то 
необычное, соединять эти 
вещи, создавать из них 
фантастические конструк-
ции, – сказал на откры-
тии выставки народный 
художник Азербайджана 
Гусейн Хагвердиев. 
– Думаю, его творчество 

очень важно сегодня 
для Азербайджана, 
нашей молодежи, 
для которой 
произведения 

Мамеда Муста-
фаева будут 

стимулом 
для раз-

вития в 
искус-

стве». 

В Азербайджанском национальном му-
зее искусств открылась выставка Маме-
да Мустафаева – видного представите-
ля азербайджанской школы живописи.

Тайное и явное

Мамед Мустафаев

Наша национальная гордость



ДАВАЙТЕ СПАСЕМ ДАВАЙТЕ СПАСЕМ 
15ИСКУССТВО

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВА
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l  Интересно, это традиция 
–  устанавливать такие компо-
зиции на центральных улицах 
Лондона или исключительный 
случай?
l  Думаю, это скорее обеспокоен-
ность сложившейся ситуацией с 
исчезновением многих видов не 
только бабочек, но и других редких 
животных в природе. 
l  И последний вопрос: что со-
бой представляет Университет 

Лидс, который вы окончили?
l  Этот университет начал функци-
онировать уже в 1904 году по указу 
короля ЭдуардаVIII. Среди самых 
известных выпускников – Джефф 
Хун (бывший министр обороны 
Великобритании), Родерик Лайн 
(экс-посол в Москве), Джек Стро 
(бывший министр иностранных 
дел), Воле Шойинка (нобелевский 
лауреат по литературе), Пирс 
Селлерс (астронавт) и другие.

Университет Лидс входит в первую 
десятку британских университетов 
как по масштабу научно-исследова-
тельской работы, так и количеству 
студентов. Также он в сотне лучших 
университетов в рейтинге QS World 
Univercity Rankings. В настоящее 
время там работают, в частности, 
известный социолог, профессор 
З.Бауман, профессор философии 
Питер Саймонс, искусствовед и 
культуролог Гризельда Поллок.

Я училась на факультете дизай-
на у профессора Кассиди. Темой 
моей магистерской работы стала 
«Мандала и ее элементы в деко-
ративно-прикладном искусстве 
Азербайджана (на материале азер-
байджанского ковра)». Более углу-
бленное исследование мною этой 
темы продолжено в подготовленной 
к изданию книге «Кладезь веков».
l  Благодарю за интересную 
беседу.

l  А почему в вашей ра-
боте преобладает синий 
цвет, а не какой-либо 
другой – с чем он у вас 
ассоциируется?
l  Синий цвет, как известно, 
воспринимается многими 
как цвет мира, спокойствия 
и исцеления. А этого так 
не хватает людям сегодня. 
Порой эмоциональное исце-
ление после пережитого горя 
наступает от дарящего покой 
небесно-голубого, синего 
цвета, хотя человек может и 
не осознавать этого. 
Образ бабочки – как бы 
символ перехода, трансфор-
мации и духовного пробуж-
дения, некое олицетворение 
связи с потусторонним ду-

ховным миром. Помню слу-
чай из моего детства, когда 
я потеряла свою бабушку: 
однажды в зимнюю стужу 
ко мне прилетела бабочка. 
Она села мне на голову, как 
бы давая понять, что потеря 
близкого человека вовсе не 
означает утрату духовной 
связи с ним.
 l  Как, по-вашему, чем 
проект покорил органи-
заторов мероприятия?
l  Возможно, я смогла доне-
сти в нем идею мира и спо-
койствия – того, в чем боль-
ше всего нуждаются люди 
в наше время. Это было 
сделано посредством вопло-
щения самой идеи в форме 
дизайн-скульптуры.

Корреспондент «Каспия» свя-
зался с автором композиции 
и попросил подробнее расска-
зать об этом событии.
l  Действительно ли ба-
бочки так нуждаются в 
спасении? Расскажите, по-
жалуйста, о сути пробле-
мы и как она возникла.
l  Около двух лет тому назад 
британскому правительству 
был дан отчет о том, что по 
сравнению с 1970 годом 80% 
бабочек в стране уничтожено. 
После этого забили тревогу, 
причем уже не только по по-
воду проблем с бабочками, 
но и с исчезновением редких 
видов животных. Проект, 
объявленный лондонским 
Боро Кенсингтон и Челси, а 
также благотворительной ор-
ганизацией Вирестарт – одна 
из возможностей привлечь 
внимание к этой важной про-
блеме. Финансовая поддержка 
проекта также была осущест-
влена ими.
l  Что для вас лично озна-
чает символ бабочки?
 l  Это олицетворение хрупко-
сти жизни, ее быстротечности, 
но при этом целеустремленно-
сти. Ведь за короткий проме-
жуток отведенного ей времени 

бабочка проходит три стадии 
перевоплощения: личинка 
становится гусеницей, потом – 
куколкой, а затем происходит 
и вовсе невероятное – превра-
щение в прекрасную, 
яркую, загадочную 
бабочку. И это ее 
преображение, этот 
таинственный про-
цесс  ассоциируется  
со стремлением человека  вы-
ходить за рамки обыденного, 
ясно и твердо понимать, в чем 
цель его  жизни, достигать 
самых невозможных высот, 
устремляться к новому, неиз-
веданному, к свободе мышле-
ния.
Поскольку символ бабочки 
встречается в культуре почти 
всех народов, то и мне это 
импонирует как нечто интер-
национальное, общее для всех. 
Яркое одеяние бабочки, мно-
гоцветность и незатейливость 
ассоциирует ее с жизнера-
достностью, чистотой, искрен-
ностью ребенка, с детским 
творчеством. Поэтому после 
утверждения моего проекта я 
дала мастер-класс для пригла-
шенных детей в возрасте 8-15 
лет, которые под моим руко-
водством приняли участие в 
раскрашивании дизайн-скуль-
птуры.

Дизайн-скульптура в центре Лондона 

Синий – цвет мира
и спокойствия 

УСПЕХ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ХУДОЖНИЦЫ В ЗАРУБЕЖНОМ ТВОРЧЕСКОМ ПРОЕКТЕ 

Компози-
ция Айляль 

Гейдаровой, 
выпускницы 
Университе-
та Лидс (Ве-
ликобрита-

ния), на тему 
«Спасение 

бабочек», вы-
полненная 

в форме ди-
зайн-скуль-
птуры, уста-
новлена на 

центральной 
площади 

Лондона близ 
Театра Челси.

БАБОЧЕК! БАБОЧЕК! 



В индивидуальном зачете Азербайд-
жан на домашнем соревновании пред-

ставляли обладательница олимпийской 
лицензии Зохра Агамирова, а также 

Камилла Сеидзаде. Более опытной Ага-
мировой удалось пробиться в два фина-
ла – в упражнениях с обручем и лентой, 

в которых она заняла 5-е и 6-е места 
соответственно. 

Стоит отметить, что для Зохры 
Агамировой бакинский Кубок 

мира стал первым соревновани-
ем в сезоне и она только набирает 

форму, так как ведет планомерную 
подготовку к главному старту четы-

рехлетия – Олимпийским играм в Па-
риже. 

Более успешным для азербайджанской 
художественной гимнастики оказались 

соревнования групповых команд, где 
завоевано две бронзовые медали. Груп-

повая команда Азербайджана стала 
третьей в многоборье, а также в упраж-

нениях с пятью обручами, и шестой 
– с тремя лентами и двумя мячами. 

В составе нашей команды медалист-
ками стали Гюллю Агаларзаде, 

Камилла Алиева, Ляман Алимура-
дова, Дарья Сорокина, Елизавета 

Кулан и Зейнаб Гумметова. 
Кстати, групповая команда 

Азербайджана получила так-
же награду AGF Trophy, ко-
торая на Кубке мира в Баку 

присуждается спортсмен-
кам, набравшим макси-

мальное количество бал-
лов за исполнение того 
или иного упражнения. 

В индивидуальном за-
чете приза AGF Trophy 

была удостоена обла-
дательница четырех 

золотых медалей 
бакинского турни-

ра Дарья Варфо-
ломеев. 

В соревнованиях, проходивших 
в течение трех дней, приняли 
участие 116 гимнасток из 
41 страны мира, в том числе из 
Австралии, Германии, Бельгии, 
Италии, Японии, Казахстана, 
Мексики, Великобритании, Ки-
тая, Франции и многих других. 
Бакинский Кубок мира по 
художественной гимнастике 
также по традиции оказался 
ярким и богатым на впечатле-
ния. Особенно запомнилось 
триумфальное выступление 
действующей чемпионки мира 
Дарьи Варфоломеев из Герма-
нии, два финала в исполнении 
азербайджанской гимнастки 
Зохры Агамировой, а также 
бронзовые медали, которые 
завоевала групповая команда 
Азербайджана. 

В ИНДИВИДУАЛЬНОМ 
ЗАЧЕТЕ
В индивидуальном зачете ба-
кинского Кубка мира основная 
борьба развернулась между вы-
шеупомянутой Дарьей Варфо-
ломеев и итальянкой Софией 
Раффаэли. Последняя смогла 
выиграть лишь одну золотую 
медаль в упражнениях с була-
вами, в то время как немецкая 
гимнастка стала лучшей в 
упражнениях с обручем, мячом 
и лентой, а также завоевала 
«золото» в многоборье. 
После своего бакинского 
успеха Дарья Варфоломеев 
подчеркнула, что была 
очень рада выступить 
в Баку и завоевать зо-

лотые медали с программой, 
которую еще только начинает 
обкатывать. «Упражнение с 
мячом я исполнила под ком-
позицию Майкла Джексона, 
с которой давно хотела 
выступить. Мне еще пред-
стоит поработать над 
деталями. Тем не менее, 
очень рада, что смогла 
добиться 
успеха в 
таком пре-
красном и 
комфортном 
зале в Баку. 
Здесь очень 
теплая 
публика, 
которая 
постоянно 
нас поддер-
живала», 
– сказала 
Д.Варфо-
ломеев. 

Выступление групповой команды Азер-
байджана очень важно, поскольку уже 
в мае гимнасткам предстоит участие 
в лицензионном чемпионате Европы 
в Будапеште (Венгрия), где они будут 
бороться за единственную разыгрывае-
мую олимпийскую путевку. То есть что-
бы попасть на парижскую Олимпиаду, 
азербайджанским грациям необходимо 

стать чемпионками Европы. Учитывая, 
что большинство ведущих групповых 
команд континента уже отобрались на 
Игры в Париже и в Будапеште участия 
не примут, задача стать первыми впол-
не реализуема. 
Азербайджанские гимнастки заявили, 
что довольны бронзовой медалью на 
бакинском Кубке мира. «Очень рады, 

что смогли стать бронзовыми призера-
ми в родных стенах, но мы должны еще 
лучше исполнять свою программу и 
завоевывать медали более высокого до-
стоинства. Это наши общие результаты 
и победы. Впереди немало ответствен-
ных стартов, в которых мы должны 
выступить еще лучше», – подчеркнула 
Ляман Алимурадова. 

ВПЕРЕДИ БОРЬБА ЗА ОЛИМПИЙСКУЮ ПУТЕВКУ 

Гимнастки
Азербайджана

www.kaspiy.az

ВЕДУЩИЕ ГРАЦИИ 
МИРА В БАКУ 

В бакинской Национальной аре-
не гимнастики в 11-й раз 
состоялся розыгрыш 
Кубка мира по художе-
ственной гимнастике, 
традиционно организованный 
на самом высоком уровне. 
ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ
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